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**VENDA MÍNIMA 40M²
**CONSULTAR DISPONIBILIDADE DE COR
**NÃO INCLUSO INSUMOS DE PREPARAÇÃO E COLA
**EM CASO DE REFORMA, CUSTO ADICIONAL 
DE R$5,00 O M²
**EM CASO DE DÚVIDAS, CONSULTAR O APLICADOR
**INSTALAÇÃO REALIZADA PELA EMPRESA "COLAR"
(FÁBIO)
**INSTALAÇÃO VÁLIDA PARA ATÉ 30KM 
DO CENTRO DE TORRES/RS
**PROMOÇÃO VÁLIDA DURANTE 
O MÊS DE JUNHO/2023
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Um homem foi preso no dia 
02 de junho após furtar uma 
ambulância e capotar o veí-
culo em Pouso Novo, no Rio 
Grande do Sul. Segundo a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF), 
o suspeito estava embriagado, 
não possuía Carteira Nacional 
de Habilitação (CNH) e se en-
volveu em acidente com o veí-
culo na BR 386.

O suspeito foi detido com 
escoriações pelo corpo, após 
capotar a ambulância na BR 

386. Aos policiais ele admitiu 
que havia furtado a ambulân-
cia. Essa, no entanto, não é a 
primeira vez que o homem, 
de 28 anos, comete furto. Ele, 
que é natural de Torres, já tem 
ocorrência por furto, roubo, 
dirigir sem CNH e lesão corpo-
ral. 

Segundo a PFR, “durante 
fiscalização na rodovia, os po-
liciais rodoviários federais fo-
ram informados de que uma 
das ambulâncias do município 

de Pouso Novo havia sido fur-
tada. Os policiais iniciaram as 
buscas ao veículo e acabaram 
se deparando com ele tomba-
do em uma das curvas da BR 
386”.

“Ele foi preso em flagrante e 
encaminhado à polícia judiciá-
ria. Ele responderá agora por 
embriaguez ao volante, dirigir 
sem habilitação e furto qualifi-
cado”, diz a PRF. 

O município de Pouso Novo 
fica a 134 km da capital Porto 

Alegre. Sem contar com a am-
bulância capotada,  conta ape-

nas com uma ambulância para 
atender à população.

Embriagado, homem natural de Torres furta e capota ambulância 
em Pouso Novo (RS)

PRF apreende cerca de R$13 milhões em carga de pasta 
base de cocaína em Torres

Nesta quinta-feira (08) 
pela noite, na BR 101 em 
Torres, a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) prendeu um 
homem que transportava 
110 quilos de pasta base 
de cocaína no porta malas 
de um Fiat Idea.

Durante fiscalização na divisa 
estadual, os policiais abordaram 
um Fiat Idea de Caxias do Sul. 
O motorista era um homem de 
32 anos natural de Tubarão. Os 
policiais procederam com a ve-
rificação do carro e encontraram 
malas e sacolas com tabletes de 

pasta base de cocaína no por-
ta-malas.  Segundo estimativa 
da PRF, o carregamento pode-
ria render ao crime organizado 
mais de 13 milhões de reais

O condutor afirmou aos poli-
ciais que pretendia levar a dro-
ga de Tubarão/SC até a capital 

gaúcha. Ele já havia sido preso 
no ano passado pela PRF com 
drogas em Pelotas. O homem foi 
preso em flagrante por tráfico 
de drogas e encaminhado à po-
lícia judiciária local juntamente 
com o carregamento de pasta 
base de cocaína. (FONTE – PRF)
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Aprovada a municipalização de trechos de estradas 
estaduais que levam ao centro de Torres

Na sessão da Câmara Munici-
pal de Torres, realizada na segun-
da-feira (12 de maio), foi aprova-
do por Unanimidade o Projeto 
de Lei 011/2023, de autoria do 
Poder Executivo (Prefeitura), que 
autoriza por lei que sejam muni-
cipalizados trechos das rodovias 
estaduais ERS 389 e ERS 453, em 
Torres. 

Na prática se trata de formali-
zar a troca de jurisdição de parte 
inicial da Estrada do Mar - que 
inicia na sinaleira da via que faz 
bifurcação com a Avenida Castelo 
Branco, e vai até próximo à entra-
da da estrada municipal que vai 
até o cemitério.  Assim como a 

troca de responsabilidade (do 
Estado do RS para a prefeitura de 
Torres) do que sobrou da estrada 
estadual de acesso à Torres via 
BR 101, ainda sob jurisdição es-
tadual, que liga a estrada federal 
até a mesma sinaleira com a Es-
trada do Mar. 

Na prática as vias modificadas, 
além de serem a partir de agora 
de responsabilidade da prefeitu-
ra (na questão da manutenção da 
pavimentação e do acostamento 
destes trechos), serão legisladas 
a partir de agora com base nas 
leis de vias urbanas de Torres, ao 
invés de serem norteadas pela le-
gislação de Estradas. 

Um dos benefícios visíveis nes-
te caso é acerca dos deveres de 
cidadãos ou comerciantes que 
se instalam à beira da faixa des-
tas vias. Na situação atual, mui-
tos casos estão, de certa forma, 
‘fora da lei’, consequentemente 
gerando insegurança jurídica aos 
proprietários. Com a municipa-
lização, a questão será tratada 
como urbe, o que permite con-
sequentemente que os trechos, 
agora fiscalizados pela prefeitura 
municipal, poderem passar por 
legalização. 

Os serviços de manutenção 
dos trechos municipalizados 
serão de responsabilidade do 

Município. Mas a mesma lei, no 
entanto, autoriza a prefeitura de 
Torres a firmar convênio de co-
operação mútua com o Estado 
do Rio Grande do Sul, com o ob-

jetivo de implementar as ações 
necessárias à viabilização da mu-
nicipalização dos trechos men-
cionados (compartilhamento do 
projeto de municipalização). 

Em torno de 2 km da Estrada do Mar (a partir da sinaleira da Avenida Castelo Branco)  e o trecho   da entrada principal via BR 101 agora são de jurisdição municipal

Presidente da Câmara de Torres alerta sobre 
insegurança nas Praias do Sul

Na sessão da Câmara Municipal 
de Torres, realizada na segunda-feira, 
dia 12 de junho, o presidente da Casa 
Legislativa, vereador Rogerinho (PP) 
utilizou seu espaço de tribuna para 
de certa forma lançar um alerta para 
problemas da segurança pública local, 
principalmente quanto à proteção pa-
trimonial. 

“O cidadão das praias do sul, para ir 
ao mercado comprar suprimento, tem 
de deixar alguém de plantão na resi-
dência, sob pena de, caso contrário, 
voltar e ver sua casa faltando todas as 
coisas de valor”, afirmou o vereador e 
presidente da Câmara. Conforme Ro-

gerinho, a mazela não acontece em 
poucos lugares: está espalhada nas 
praias do sul, da Praia Itapeva até a 
Praia Paraíso, passando por Gaúcha, 
Estrela do Mar, Real, dentre outras. 

O vereador disse já ter feito o aler-
ta para que o comando da Brigada 
Militar dê apoio a sua demanda. Mas 
principalmente reforçou seu pedido 
já feito formalmente para a criação 
da Guarda Municipal Armada em Tor-
res.  "É necessário abrir um processo 
de recrutamento para buscar pessoal 
qualificado para atuar neste serviço de 
segurança", disse Rogerinho. 

“É iminente que o poder executivo 

se movimente no sentido desta atitu-
de. São inúmeras as  casas (nas praias 
do sul) que estão sendo assaltadas 
e  veranistas estão querendo vender 
seus imóveis  por conta dos desfalques 
realizados nos locais”, reclamou o ve-
reador. “As ruas estão sem nenhuma 
fiscalização o que gera facilidade para 
que os ladrões ajam em seus delitos. 
Imagina: você trabalha e perde tudo 
porque um vagabundo roubou seu pa-
trimônio”, encerrou Rogerinho, quan-
do pediu para que o prefeito de Torres 
olhe com carinho para esta demanda 
- para o presidente da Câmara, um 
tema urgente. 

Vereador Rogerinho (foto) também é coautor de Indicação pedindo a criação da Guarda Municipal Armada na cidade. “Moradores estão sendo roubados e veranistas 
pensam em vender seus imóveis”, reclama

Debate na Câmara aprova PL da prefeitura
A maioria dos vereadores que 

se manifestou na tribuna da Câ-
mara - na ocasião do debate na 
votação do PL - foi favorável. 
Questões que pesariam nos 

custos da municipalidade tor-
rense com a troca de jurisdição 
dos trechos das vias (como os 
de compra de material e con-
tratação de mão de obra para a 

manutenção dos pisos, sinaliza-
ção, fiscalização, dentre outros), 
foram conceituados pelos vere-
adores como problemas peque-
nos quando comparados com 
os benefícios da municipalização 
como, por exemplo: a possibilida-
de de construção de calçadas e 
ciclovias nos trechos, a colocação 

de lombofaixas para controlar 
a velocidade, a possibilidade de 
instalação e manutenção de pos-
tes de iluminação, dentre outros. 

A legalização e colocação no 
Plano Diretor de Torres, das re-
gras, parâmetros construtivos e 
de postura nos estabelecimentos 
comerciais instalados na beira da 

faixa das estradas também pe-
sou muito na decisão - apoiada 
pelos vereadores por unanimi-
dade, a favor de municipalizar os 
trechos. É que isto propicia que 
sejam viáveis as regularizações 
em muitos casos que estariam 
sem conceituação jurídica atual-
mente. 

Processo completado na Castelo Branco
Historicamente, o Governo do 

Estado do RS planeja, em suas 
obras de investimento com recur-
sos estaduais, as vias de acesso 
rodoviário aos municípios. Ou 
seja: a ligação das cidades entre 
a via principal ao centro. Com o 
passar do tempo, os municípios 
vão crescendo do centro em di-
reção a mesma via de acesso. E 
isso transforma a antiga estrada, 
aberta e pavimentada pelo gover-
no estadual, em parte integrada 

chamada “área urbana”. É nes-
tes momentos que as municipa-
lidades tratam de incorporar um 
trecho (que foi criado para ligar o 
acesso rodoviário à cidade), para 
tratar a partir de então de trecho 
urbano consolidado, quando são 
retirados totalmente os deveres 
do governo Estadual de manter e 
fiscalizar as estradas, que passam 
a ser dos municípios.  

Este caso já ocorreu em Tor-
res nos cinco Km que ligam a BR 

101 e a antiga entrada de Torres, 
à época na esquina com a Aveni-
da do Riacho. Cerca de 15 anos 
atrás, o trecho da agora Avenida 
Castelo Branco, entre o Valão e a 
Estrada do Mar, foi municipaliza-
do. E agora, o restante do trecho 
– entre a Estrada do Mar e a BR 
101 - completa a municipalização 
dos 5 km, encerrando a ação do 
Estado perante o município ini-
ciada lá na década de 1950, mais 
ou menos. 
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Aberta temporada para avistamento 
de baleias-francas na região de Torres
A região do litoral norte 

do Rio Grande do Sul, em 
especial o município de Tor-
res é um ponto estratégico 
para projetos de pesquisa 
e conservação das baleias 
franca no estado, tanto pela 
ocorrência destes animais na 
região, quanto pela poten-
cialidade de avistamentos 
proporcionada pela presença 
dos promontórios ao longo 
da costa.

Os morros da cidade de 
Torres representam locais 
ideias para os grupos de pes-
quisas visualizarem os ani-
mais que utilizam as praias 

do município, principalmente 
durante os períodos de inver-
no e primavera para reprodu-
ção, nascimento e cuidados 
com os filhotes.

Na data de terça-feira (13) 
foram registradas as primei-
ras avistagens de baleias fran-
ca no litoral sul do Brasil, pe-
los pesquisadores do Projeto 
Farol das Baleias, a partir do 
Morro do Farol em Torres, 
dando início a temporada 
reprodutiva 2023, a informa-
ção da presença dos animais 
próximos a costa foi dada aos 
pesquisadores pelas equipes 
dos paragliders que ficam no 

local.
Por meio de conversa reali-

zada entre a Diretoria de De-
senvolvimento Sustentável da 
Secretaria do Meio Ambiente 
e Urbanismo e os coordena-
dores do Projeto Farol das 
Baleias, se tratavam de 3 ani-
mais adultos solitários.

Os meses com maior nú-
mero de avistagens de baleias 
na região são agosto e setem-
bro, portanto, a dica para a 
comunidade e visitantes é 
aumentar a atenção no mar 
quando estiverem nas praias 
para contemplar este espetá-
culo da natureza.

Na data de terça-feira (13) foram registradas as primeiras avistagens de baleias-francas no litoral sul do Brasil, pelos pesquisadores do Projeto Farol 
das Baleias, a partir do Morro do Farol em Torres, dando início a temporada reprodutiva 2023.

Características e Curiosidades das baleias-franca:
– A caça das baleias ocorria 

principalmente para obtenção da 
sua espessa camada de gordura 
que era transformada em óleo, é 
utilizado na iluminação e ligante 
para argamassa nas construções.

– A baleia-franca adulta pode 
ficar submersa por aproximada-

mente 20 minutos após a troca 
gasosa;

– Uma baleia-franca adulta che-
ga a pesar 45 toneladas e medir 18 
metros;

– Um filhote de baleia-franca 
nasce com aproximadamente 5-6 
metros e pesando 4-5 toneladas;

– Um filhote de baleia-franca 
pode ingerir aproximadamente 
200 litros de leite por dia nos pri-
meiros meses de vida, podendo 
engordar 50 quilos diariamente;

– A baleia-franca é a única es-
pécie de baleia do Atlântico Sul 
que não apresenta nadadeira dor-

sal;
– A baleia-franca apresenta 

calosidades na cabeça que apre-
sentam um padrão único de dis-
posição que são habitados por 
ciamídeos (microcrustáceo), e isto 
permite a identificação dos ani-
mais.

(Texto: Biólogo e diretor de De-
senvolvimento Sustentável, Es-
pecialista em Análise Ambiental 
e pós-graduando em Especializa-
ção em Biologia Marinha, Rodri-
go De Rose da Silva - Fotos: Farol 
das Baleias)

Saiba um pouco mais sobre o recolhimento 
e destinação de resíduos sólidos em Torres

Com informações de 
Melissa Maciel – Rádio 
Maristela
_________________________

É frequente entre a população 
a dúvida sobre o sistema de reco-
lhimento e destinação de resídu-
os sólidos, seja o orgânico, seja o 
reciclável. Afinal de contas, existe 
separação de resíduos em Torres? 
Qual o tratamento dado aos resí-
duos domiciliares, às podas de re-
sidências particulares e aos detri-
tos gerados pela construção civil?

Sim, existe separação de resí-
duos em Torres. Basicamente são 
três processos de recolhimento e 

tratamento no Município. E a po-
pulação deve separar o resíduo 
orgânico do reciclável e dispor 
dessa forma para o recolhimento. 
A empresa terceirizada que atu-
almente recolhe os resíduos está 
apta a recolher os materiais já se-
parados pela população.

Um passo importante a ser 
dado em um futuro breve, de 
acordo com a secretária do Meio 
Ambiente, Fernanda Brocca, é 
para a realização de campanha 
de conscientização da população 
para fazer a sua parte.

“Paralelo às ações operacio-
nais de logística dos resíduos 
sólidos, vamos intensificar ações 

permanentes de Educação Am-
biental nas mídias locais e oficiais 
da Prefeitura e na rede de ensino, 
visando a melhoria constante dos 
processos de gestão neste tema 
de fundamental relevância am-
biental que integra cada cidadão, 
setor público e privado na elabo-
ração e condução de caminhos 
sustentáveis”, explica a secretária.

Isso porque, conforme Fer-
nanda, o Município contratou 
recentemente uma cooperativa 
especializada em coleta seletiva, 
para fortalecer ainda mais essa 
modalidade de reaproveitamen-
to de materiais em Torres. A co-
operativa contratada está reali-
zando a elaboração da rota de 
coleta, para tão logo dar início 
ao recolhimento de recicláveis. 
Só a partir do início da operação 
da Cooperativa, o Município pre-
tende orientar mais fortemente a 
população sobre a adequada se-
paração dos resíduos.

Enquanto isso, cada um pode 
fazer a sua parte, separando os 
resíduos em casa e/ou empresa, 
já que a coleta existente atual-
mente também recolhe os ma-
teriais orgânicos e os recicláveis 

separadamente.
Os resíduos sólidos de Torres 

passam basicamente pelos se-
guintes processos:

1. Resíduos sólidos 
urbanos domiciliares

O recolhimento de resíduos 
sólidos urbanos domiciliares é re-
alizado por empresa terceirizada, 
no modelo porta-a-porta. Esses 
resíduos são destinados a um 
transbordo que também é tercei-
rizado.

No transbordo ocorre a separa-
ção dos materiais recicláveis que 
por ventura estejam misturados 
ao material orgânico e, após esse 
processo, parte segue para reci-
clagem em diversos caminhos, 
dependendo do tipo de material, 
e o rejeito final é transportado 
em caminhões adaptados de 
grande porte para o destino final, 
o aterro sanitário terceirizado.

2. Resíduos sólidos recicláveis

Os resíduos sólidos recicláveis 
são coletados por diversas coo-
perativas na cidade, atualmente 

uma dessas cooperativas é con-
tratada pelo Município para a 
realização da coleta e, as demais, 
atuam de forma autônoma. Esses 
materiais seguem seus caminhos 
de reciclagem conforme a origem 
de seus componentes. A coopera-
tiva que presta serviços ao Muni-
cípio está em fase de elaboração 
da rota de coleta.

3. Resíduos de obras e 
podas de árvores

Para os resíduos oriundos de 
pequenos geradores provenien-
tes da construção civil (RCC), a 
chamada caliça, e podas de áreas 
particulares, o Município dispõe 
de uma área para recebimento, 
a RECIVIDA, localizada na Estrada 
do Mar, km 86, nº 707.

A Secretaria de Meio Ambiente 
ressalta que o transporte desses 
resíduos de RCC e podas são de 
obrigação do gerador, sendo o 
poder público responsável ape-
nas por ceder área destinada a 
compactação dos mesmos, não o 
recolhimento, o que na prática as 
pessoas ainda tem pouco conhe-
cimento.
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Jornada de formação ao Mundo do Trabalho orienta jovens em Torres
No dia 01 de junho a Secreta-

ria de Assistência Social e Direitos 
Humanos de Torres -  através do 
Serviço de Convivência e Fortale-
cimento de Vínculos (SCFV) -  re-
alizou a primeira ação prevista 
para a 2° Jornada de formação ao 
Mundo do Trabalho, evento que 
visa capacitar e orientar os jovens 
de Torres que buscam uma opor-
tunidade no mercado de traba-
lho.

Na oportunidade foi abordado 
o tema “Acolhimento e Fortale-
cimento de Vínculos”, momento 
em que os adolescentes e jovens 
foram convidados a refletir sobre 
suas escolhas, sobre o presente, 

valorizando o futuro na perspec-
tiva dos sonhos. 

Inscrições abertas

A 2° Jornada de Formação ao 
Mundo do Trabalho já tem nova 
agenda: será no dia 22 de junho, 
a Palestra com o tema “Preciso 
Trabalhar: e agora?” CIEE – RS, 
no Lions Clube, das 18h30 às 
20h30min.  O curso tem como 
objetivo os adolescentes, entre 
idade de 14 anos a 21 anos, que 
frequentam o Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de Vín-
culos (SCFV) e serão disponibili-
zadas 10 vagas para público em 

geral. As inscrições podem ser 
feitas até o dia 21 de junho atra-

vés do link - https://torres.rs.gov.
br/prefeitura/inscricoes-2a-jor-

nada-de-formacao-ao-mundo-
-do-trabalho/ 

CRM proporcionou oficina de massa caseira e de capeletti para as mulheres 
TORRES - Na manhã de terça-

-feira, 13 de junho, aconteceu 
mais uma oficina na sede do 

Centro de Referência da Mulher 
(CRM) Pricila Selau, em Torres. 
Mas desta vez a oficina foi de 

massa caseira e capeletti, rea-
lizada pelas voluntárias Altair 
Schneider Scheffer e Roselúcia 
Siviero Ribeiro. As mulheres que 
participaram da oficia tiveram a 
oportunidade de acompanhar o 
passo a passo do processo, desde 
a mistura dos ingredientes até a 
degustação.

O secretário de Assistência So-
cial e Direitos Humanos, Fábio da 
Rosa, abriu a oficina agradecendo 
as voluntárias, e fez um pedido 
que esse conhecimento adquiri-
do na oficina, seja compartilhado, 
assim a corrente pode alcançar o 

maior número de mulheres para 
uma independência financeira e 
empoderamento feminino.

A diretora do CRM,  Helvia Sa-
nae Mano, pontuou que o traba-
lho que vem desenvolvendo no 
CRM se dá principalmente pelo 
apoio do prefeito Carlos Souza, 
possibilitando que possa ser de-
senvolvido o trabalho com qua-
tro eixos fundamentais para a 
prevenção e combate a violência, 
empoderamento da mulher. O 
primeiro eixo é qualificar o ser-
viço multidisciplinar já existente 
no centro; segundo eixo é o tra-

balho de prevenção, terceiro eixo 
é oportunizar capacitações atra-
vés de cursos, palestras e oficinas 
para a independência financeira; 
quarto eixo autoestima e empo-
deramento.

E já estão abertas as inscrições 
para a oficina de compotas de 
frutas, que acontecerá no dia 20 
de junho em Torres. E a segunda 
turma para oficina de massa ca-
seira e capeletti já possui data, 
acontecerá no dia 27 de junho. As 
inscrições poderão ser realizadas 
através do número de WhatsApp 
51 994561977.
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Por Centro Ecológico
_________________

Desde a primeira semana de ju-
nho estão abertas as inscrições 
gratuitas para a 20ª Feira da Biodi-
versidade, que será realizada dia 28 
de junho no Salão Paroquial de Três 
Cachoeiras. Até agora, 13 grupos e 
uma escola já se inscreveram por 
meio do formulário disponível no 
site do Centro Ecológico.

Além das bancas de produtos, a 

programação prevê oficinas de des-
polpa de açaí juçara, meliponicultu-
ra (abelhas nativas) e compostagem 
de resíduos orgânicos. O Movimen-
to de Mulheres Camponesas (MMC) 
vai coordenar um espaço de cuida-
do e bem-estar.

A profissional de alimentação 
saudável e frutas nativas Lídia Fi-
gueiró, do Encontro de Sabores de 
Passo Fundo, será a responsável 
pelo almoço, com apoio do Sindica-
to dos Trabalhadores e Trabalhado-

ras Rurais de Três Cachoeiras (STR).
A Feira da Biodiversidade 2023 

é uma promoção da Associação 
de Mulheres Trabalhadoras Rurais 
e Urbanas (AMTRU) e Centro Eco-
lógico, em parceria com o Núcleo 
Litoral Solidário da Rede Ecovida 
de Agroecologia, Cooperativa Eco-
nativa, Sindicatos de Trabalhadores 
e Trabalhadoras Rurais de Torres e 
Três Cachoeiras. Climate Innovation 
Accelerator e Rede Terra do Futuro 
apoiam a iniciativa.

Abertas as inscrições para a tradicional Feira da 
Biodiversidade de Três Cachoeiras 2023

EDITAL DE CONCURSO DE PROJETOS Nº 02/23

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará re-
alizar a seguinte licitação na modalidade Concurso de projeto nº 
02/23. Objeto: Constitui objeto da presente licitação a seleção de 
entidade para desenvolvimento de um conjunto de ações com-
plementares e serviços de suporte ao programa SAMU – Serviço 
de Atendimento Móvel de Urgência - Unidade de Suporte Básico 
(SB), conforme a RUE – Rede de Urgência e Emergência. Data da 
abertura: 07/08/2023. Horário e local: às 14h no setor de licitações 
da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais informações po-
derão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de 
expediente das 8h às 11h 30min e 13h30min às 17h, ou pelo tele-
fone (51) 3667 1155 e e-mail licitacoes@trescachoeiras.rs.gov.br.

FLAVIO RAUPP LIPERT
Prefeito Municipal – Três Cachoeiras

Participação do STR
Apesar da presença em outras 

edições da Feira da Bio, é a primeira 
vez que a Regional Litoral dos Sindi-
catos de Trabalhadores e Trabalha-
doras Rurais participa com banca e 
alimentação. “A gente está organi-
zando uma banca da comissão de 
mulheres da Regional,  juntamente 

com as mulheres do Movimento 
(MMC). Vamos falar um pouco da 
Marcha das Margaridas que a gente 
tem esse ano e também o projeto 
da Contag (Confederação Nacional 
dos Trabalhadores Rurais Agricul-
tores e Agricultoras) e da Fiocruz(-
Fundação Oswaldo Cruz) com as ca-

dernetas”, disse a presidente do STR 
de Três Cachoeiras, Janaine Aguiar 
Cardoso. As Cadernetas Agroecoló-
gicas são um instrumento para as 
mulheres do meio rural registrarem 
o que e quanto elas produzem em 
seus quintais e roças que é consumi-
do, trocado, comercializado.

Jantar com sopas para Marcha das Margaridas
Janaíne adianta que, à noite, 

a Regional vai promover um 
jantar com sopas. O dinhei-
ro da venda dos ingressos vai 

possibilitar a participação das 
mulheres na Marcha das Mar-
garidas, dia 15 e 16 de agosto 
em Brasília. Esta ação realizada 

a partir dos anos 2000 é con-
siderada uma das maiores arti-
culações de mulheres da Amé-
rica Latina.

Por ocasião do Dia Mundial do 
Doador de Sangue, celebrado em 
14 de junho, este é um mês de cam-
panhas em hospitais e hemocen-
tros por todo o mundo. Em Torres, 
no dia 30, o Hospital Nossa Senhora 
dos Navegantes (HNSN) também 
promove uma ação especial para 
estimular a doação, promovendo 
o transporte de doadores até o He-
mocentro de Porto Alegre.

“As cidades mais próximas para 
realizar doação de sangue são Tra-
mandaí e Porto Alegre. Optamos 
por realizar o transporte para a Ca-

pital porque lá há mais cadeiras dis-
poníveis para a coleta, o que torna 
o processo mais rápido”, explica Va-
nessa Burin, enfermeira da Agência 
Transfusional do HNSN.

O transporte será realiza-
do às 6h30min, com retorno às 
15h30min. Além do traslado, o 
HNSN também oferecerá lanche 
para os doadores. Para participar, 
basta reservar lugar junto à Agência 
Transfusional do HNSN pelo telefo-
ne (51) 3626-9345.

Os interessados devem ter idade 
entre 16 e 69 anos, ter no mínimo 

50 quilos e estar em boas condições 
de saúde. Quem tem menos de 18 
anos precisa de autorização dos 
responsáveis, e aqueles com mais 
de 60 já devem ter realizado algu-
ma doação antes. No dia da coleta, 
recomenda-se que o doador esteja 
descansado, bem alimentado e te-
nha dormido pelo menos seis horas 
na noite anterior.

“Ao ligar para a Agência Transfu-
sional para reservar lugar no trans-
porte, realizamos uma pré-triagem 
com o interessado, orientando so-
bre qualquer dúvida relacionada à 
doação”, afirma Vanessa.

Ao longo do ano, a comunidade 
também pode realizar doação de 
sangue no Hospital Tramandaí e no 
Hemocentro de Porto Alegre, avi-

sando que quer destinar o material 
para o HNSN. No caso de Traman-
daí, é necessário agendar a doação 
pelo telefone (51) 3684-0325. Na 
Capital, o agendamento de doação 
pode ser feito pelo WhatsApp: (51) 
98405-4260 ou pelo site saude.rs.
gov.br/agendamento-para-doacao-
-de-sangue.

“Nos meses de frio, por conta de 
doenças respiratórias, as doações 
caem um pouco, pois quem está 
resfriado ou gripado fica impedido 
de doar. No entanto, a comunida-
de precisa manter a consciência 
de ajudar o próximo, já que um dia 
pode também precisar de material 
doado”, convoca Vanessa.

Hospital Nossa Senhora dos Navegantes realiza 
campanha para doação de sangue

Em 30 de junho, instituição transportará doadores para Hemocentro de Porto Alegre

Solidariedade
>Uma bolsa de sangue doada 

pode salvar até quatro vidas. Veja 
abaixo os principais requisitos para 
ser um doador.

>Estar em boas condições de saúde;
>Apresentar documento oficial de 

identidade com foto;
> Ter idade entre 16 e 69 anos, 

sendo que os candidatos a doadores 
com menos de 18 anos deverão es-
tar acompanhados pelos pais ou por 
responsável legal;

> Pesar no mínimo 50 Kg com des-
conto de vestimentas;

>O limite de idade para a primeira 
doação é de 60 anos;

> Não estar em jejum e evitar ali-
mentação gordurosa;

> Ter dormido pelo menos 6 horas 
antes da doação;

> Não ter ingerido bebidas alcoó-
licas nas 12 horas anteriores à doa-
ção;

> Não fumar pelo menos duas ho-
ras antes da doação.

> Mulheres podem doar com um 
intervalo mínimo de 90 dias e, no 
máximo, fazer 3 doações nos últi-

mos 12 meses; Homens: período de 
60 dias/máximo de 4 doações nos 
últimos 12 meses.

> Impedimentos temporários, 
como gravidez, gripe, vacinas e ta-
tuagem nos últimos 12 meses, são 
checados na entrevista de triagem 
feita no local da doação, bem como 
os impedimentos definitivos (algu-
mas doenças e uso de drogas inje-
táveis).

Mais informações em saude.rs.
gov.br/doacao-de-sangue
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MORREU UM DOS MARQUETEIROS DA CASQUINHA DE SIRI DE TORRES
A vereadora de Torres Carla Daitx por 

sua vez utilizou seu espaço de tribuna 
para compartilhar o seu luto pelo fale-
cimento de seu tio avô, o Moa. Eu não 
sabia do parentesco, mas compartilho 
a importância do torrense na história 
do veranismo e do turismo locais assim 

como isto ser parte do discurso de uma 
vereadora. 

Moa foi um desbravador... Na época 
que só havia cômoros na proximidade 
da praia Grande com o Rio Mampituba, 
ele abriu uma espécie de Boteco, onde 
pescadores tomavam cana e comiam al-
guns petiscos em seu estabelecimento. 
Daí saiu o nome “Cantinho do Pesca-
dor”.  Dentre os petiscos servidos com 
a purinha da região estava a Casquinha 
de Siri. É que o consumo de carne de 
siri era grande nos veraneios em Torres. 
O fundo do rio Mampituba era repleto 

do crustáceo, e familiares dos pescado-
res da espécie passava de casa em casa 
vendendo a carne de siri para os vera-
nistas de Porto Alegre, dentre eles e mi-
nha mãe... Eram oferecidos em pratos, 
cuidadosamente cobertos por panos 
brancos, alvos de tão limpos, o que dava 
o aspecto de comida bem feita, conse-
quentemente consumido vorazmente 
pelos visitantes sazonais de Torres. 

Daí surgiu a Casquinha de Siri, lan-
çada pelo torrense também tradicional 
João Souza (fundador do restaurante 
com este nome) e pelo folclórico Moa 

em seu Cantinho do Pescador. Cantinho 
do Pescador que cresceu e após foi alu-
gado para a atual proprietária, sendo 
um estabelecimento comercial que já 
é referencia dos atratores turísticos de 
Torres no ano todo, além de ser um res-
taurante apreciado pelos torrenses que 
são filhos e netos dos parceiros de Moa 
e de Souza, e que ainda comem a Cas-
quinha de Siri nos restaurantes de Tor-
res, prato que se tornou parte da Cultu-
ra local e do litoral norte do RS. 

Perdemos o Moa, mas herdamos seu 
legado.  

TEM QUE PARAR DE FUMAR?
O vereador Gimi, na Câmara, também 

se posicionou de forma independente. 
Sem citar nomes, ele reclamou da atitu-
de de um “secretário” de Torres que, por 
sua narrativa, estaria se negando a pres-
tar informações ou respostas demanda-
das por torrenses perante seu cargo na 

prefeitura. 
“Os secretários municipais não estão 

fazendo favor para ninguém ao prestar 
informações ou serviços aos torrenses, 
eles são pagos para isto. Os contribuin-
tes são os clientes da prefeitura. São eles 
que pagam os salários dos servidores”, 

desabafou o vereador Gibraltar Vidal. 
Gimi também deu um recado ao tal 

de secretário, que não teve seu nome 
citado, afirmando que, se ele acha que o 
salário é pouco perante o serviço ofere-
cido para o cargo, que então saia da fun-
ção porque têm outros tantos querendo 

fazer o trabalho sem esta impressão ne-
gativista. 

O vereador terminou sua acusação 
branca (sem nomes) dando “uma pista”.  
“E ele (o tal secretário) ainda sai de tem-
po em tempo para fumar, quando para 
de trabalhar”, indicou o vereador. 

PSDB de Torres inicia sua campanha para o pleito municipal de 2024
Na sessão da Câmara de Ve-

readores de Torres, realizada na 
segunda-feira (12/6), o vereador 
Rafael Silveira, ex-presidente da 
Casa Legislativa (no ano passado) 
anunciou vários passos que o PSDB 
irá dar em Torres acerca de seu 
posicionamento perante o pleito 
para prefeito e para a vereança 
que acontece daqui a um ano. Ele 
iniciou informando sua assunção 
como presidente do partido aqui 
em Torres. E a seguir seguiu anun-
ciando várias etapas que a agre-
miação irá cumprir nas próximas 
semanas na cidade. 

A mais importante é a vinda de 
ilustres do PSDB gaúcho e nacional 

em Torres, incluindo a presença do 
atual governador do Estado do RS 
Eduardo Leite. Eles serão anfitri-
ões de políticos e torrenses que na 
ocasião deverão anunciar sua filia-
ção na sigla local, ou sua pré-can-
didatura a vereador pela mesma 
agremiação. O anúncio de nomes 
que irão se colocar como candida-
to a pré-candidato para concorrer 
na chapa majoritária do pleito de 
2024 devem fazer parte também 
do evento que será realizado na 
cidade. Eles vão ficar disponíveis, 
tanto para ser cabeça de chapa 
(prefeito) quanto para compor a 
chapa como vice em eventual coli-
gação na eleição principal. 

Minha opinião é a de que o pró-
prio vereador Rafael deva ser este 
nome para a majoritária (ou pelo 
menos um dos nomes).  Por exem-
plo: o atual secretário de Planeja-
mento de Torres compunha o PSDB 
na eleição passada. Ele também 
apresentava vontade de ser este 
nome, mas agora saiu da sigla e 
preside outra, o partido União Bra-
sil. Portanto, me parece que pelo 
menos projetos pessoais antigos 
não vão interpor a candidatura de 
Rafa Silveira como nome para a 
chapa majoritária. 

Mas o PSDB têm muitos nomes 
nobres da política de Torres. Um 
destes pode também querer com-

petir internamente apresentando 
a mesma vontade de ser o nome 
para a pré-candidatura principal da 
eleição do ano que vem. 

Rafael, no entanto, convidou pu-
blicamente de forma indireta seus 

colegas de Câmara para, se quise-
rem, troquem de partido e se filiem 
ao grupo tucano, filiação esta feita 
a mais um ano antes da eleição, o 
que viabiliza candidaturas inclusive 
para a majoritária. Veremos!

O trabalho ESTÉTICO do governo 
Carlos Souza está sendo campeão. 
Não me lembro de momentos da 
história de Torres que tiveram tan-
tas intervenções municipais com os 
impactos fortes na beleza da cidade 
como as feitas, por exemplo, na re-
forma do acesso e estacionamento 
do Morro do Farol, dos Molhes do 
Mampituba, da troca de lâmpadas 
por de iluminação de Led (impacto 
noturno), do Parque do Balonismo, 

das esquinas e canteiros da Barão do 
Rio Branco, da Praça da Prainha, das 
vias do entorno das quatro praças 
(troca para pisos PAVS), além da in-
trodução das Passarelas para entra-
da das praias, dos banheiros quími-
cos cercados por madeira e floreiras 
na praia, dentre outras. 

Mas o tratamento dos buracos nas 
vias não acompanhou o mesmo pa-
drão estético. Operações tapa-bura-
cos foram feitas geralmente quando 

as ruas já estão tomadas de falhas 
na pavimentação, o que causa mui-
tos estragos nos veículos, bicicletas e 
motocicletas dos transeuntes. 

Tenho certeza que tem um motivo 
técnico para esta situação. Pode ser 
que tecnicamente a administração 
tenha optado por colocar seu di-
nheiro em outras locais ao invés da 
manutenção de vias. Mas pode ser 
também que um estudo de qualida-
de de piso tenha sugerido que era 

mais econômico postergar o concer-
to antes de fazer os reparos... Mas 
minha opinião sobre isto é a de que 
a manutenção de vias importantes 
(as asfaltadas) deve ser sistêmica, 
constante e ANTECIPADA em alguns 
casos. Devem-se colocar no plane-
jamento orçamentários recursos 
estudados tecnicamente para, mês 
a mês, se investir nas ruas para re-
parar o piso, tapando buracos ou re-
capeando uma área que em seguida 

abrirá buracos. 
O conceito que fica para os mo-

radores sempre é bom, pois eles 
acabam não tendo prejuízos como 
o que estamos tendo atualmente, 
por exemplo.  E para o turista, o re-
sultado de termos vias sempre arru-
madas e sem buracos, engrandece o 
conceito geral de Torres, que da mais 
chance de turistas espalharem esta 
boa nova para que outros turistas 
passem a vir para cá. Olho no lance!

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

Piso faz parte da forma de conquistar turistas

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

Rafa: “O PSDB vai voltar para o lugar que merece em Torres”
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Canil do CRPO Litoral faz apresentação para escola em Torres
Na tarde fria e úmida de 

quarta (14/6), os cães Hugg, 
Black e Thanos, do Canil do 
CRPO Litoral, esquentaram a 

criançada da escola Casa Mon-
tessori, em Torres. O estabele-
cimento de ensino promoveu a 
atividade em área do Sesc com 

a proposta de difundir e apro-
ximar as crianças e pais do tra-
balho dos órgãos de segurança 
pública. Brigada Militar e Polí-
cia Civil participaram hoje. Em 
data anterior, aconteceu apre-
sentação do Corpo de Bombei-
ros.

Os policiais militares do Canil 
do CRPO Litoral demonstraram 
o treinamento feito com os 
cães para que eles atuem na 
segurança pública. As crianças 
de três a seis anos se diverti-
ram com a desenvoltura canina 
e depois afagaram os animais.

Com COMUNICAÇÃO SO-
CIAL DO CRPO LITORAL

TEXTO: Jornalista Jussara 
Pelissoli - FOTOS: Sd César e 
Divulgação Casa Montessori

TORRES

Realizada reunião com entidades comerciais para 
impulsionar uso de embalagens biodegradáveis em Torres

Uma reunião entre a Secre-
taria do Municipal do Meio Am-
biente e Urbanismo e represen-
tantes de entidades comerciais 
de Torres foi realizada na última 
quarta-feira, 07 de junho, para 
discutir assuntos de interesse 
do setor. Um dos temas aborda-
dos foi a Lei Nº 4172, de 26 de 
setembro de 2008, que dispõe 
sobre o uso de embalagens bio-
degradáveis para o acondiciona-

mento de produtos e mercado-
rias, medida para ser aplicada 
pelos estabelecimentos comer-
ciais localizados em Torres.

A secretária do Meio Ambien-
te e Urbanismo, Fernanda Broc-
ca, explicou que a lei visa reduzir 
o impacto ambiental causado 
pelas embalagens plásticas con-
vencionais, que demoram mui-
to tempo para se decompor e 
podem poluir o solo, a água e a 

fauna. Ela ressaltou que os co-
merciantes devem se adequar 
à norma, que prevê multas para 
quem descumpri-la. Segundo 
ela, a fiscalização será intensifi-
cada nos próximos meses.

Os representantes do CDL, 
Sindilojas, Acisat, Praça XV e 
Rede Moveis manifestaram 
suas dúvidas e sugestões sobre 
a lei. Eles pediram mais prazo 
para se adaptarem à mudan-

ça e mais divulgação sobre os 
benefícios das embalagens 
biodegradáveis. A reunião foi 
produtiva e os participantes se 
comprometeram a buscar solu-
ções conjuntas para o cumpri-
mento da lei.

“A medida vai beneficiar o 
meio ambiente e a qualidade 
de vida da nossa cidade. Essa 
iniciativa visa reduzir o impacto 
ambiental causado pelo des-

carte inadequado das sacolas 
plásticas, que demoram cente-
nas de anos para se decompor. 
Conto com a colaboração de 
todos para que essa mudança 
seja bem recebida e incorpora-
da aos nossos hábitos de consu-
mo. Juntos, podemos fazer de 
Torres uma cidade mais verde, 
mais limpa e mais saudável”, 
disse o prefeito de Torres, Car-
los Souza.

Lei municipal Nº 4172, de 26 de setembro de 2008, que dispõe sobre o uso de embalagens biodegradáveis para o acondicionamento de produtos e mercadorias, 
deverá ter fiscalização intensificada nos próximos meses em Torres

Conferência Municipal de Assistência Social 
será realizada dia 30 de junho em Torres

O Conselho Municipal de Assis-
tência Social e a Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos de 
Torres convidam para participarem 
da 12ª Conferência Municipal de 
Assistência Social, que será realizada 
no dia 30 de junho auditório da Ul-
bra Torres, das 8h às 17h30min.

A 12ª Conferência Municipal 
tem como tema: “Reconstrução do 
SUAS: O SUAS que temos e o SUAS 
que queremos!”.

Um dos principais objetivos des-
se tema é fortalecer e reafirmar a 
assistência social como política pú-
blica garantidora de direitos, bem 
como dar segmento a seu centro de 
atuação, os usuários. Sendo assim, 
é necessário debater o acesso aos 
serviços, às demandas reais, os di-
reitos sociais e o controle social na 
perspectiva da política de assistên-
cia social.

As Conferências Municipais têm 

como foco fomentar e subsidiar o 
processo reflexivo de que uma con-
ferência necessita para cumprir seu 
papel – o de conferir a aplicabilida-
de da Política de Assistência Social 
–, bem como seus desafios, e para 
tal garantir a autonomia e o prota-
gonismo dos usuários do Suas, a fim 
de que estes apontem demandas e 
encaminhamentos que possam de 
fato contribuir para o aprimoramen-
to do sistema.
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A Prefeitura Municipal de Torres 
por meio da Secretaria de Saúde, 
divulga sempre nas segundas-fei-
ras, o relatório de transparência 
com o quantitativo de consultas 
realizadas no Pronto Atendimen-
to – PA de Torres. O relatório pu-
blicado nesta segunda, 12 de ju-
nho, é referente ao período entre 
05 e 11 de junho. O total de aten-
dimentos foi de 1466 ( foram 10 
atendimentos a mais que o total 
da semana anterior)

Os pacientes, na chegada ao 
Pronto Atendimento, são classi-
ficados através de um protocolo 
institucional, após avaliação com 
enfermeiro, em quatro níveis de 

risco: Na última semana foram 
registrados 04 atendimentos de 
casos graves (classificação verme-
lha), com risco eminente de mor-
te. Já para casos classificados com 
risco amarelo (pacientes que ne-
cessitam de atendimento rápido, 
consideradas emergências) foram 
233 no mesmo período; com clas-
sificação em verde (pacientes me-
nos graves, mas que exige atendi-
mento médico) foram 1092 e em 
azul (atendimento menos priori-
tário - pacientes que deveriam ser 
atendidos preferencialmente nos 
ESF’s) foram 137. 

A Secretaria de Saúde reforça 
os horários de atendimento aos 

cidadãos, Pronto Atendimento 
é 24 horas. Desde o dia 1º de 
novembro de 2022, os ESFs de 
Torres funcionam com o seguin-
te horário: Pela manhã, das 8h 
às 12h e na parte da tarde, das 
13h às 17h. O Posto Central tem 
expediente diferenciado, atende 
das 7h às 17h30, sem fechar ao 
meio-dia. NAS SEXTAS-FEIRAS, 
TODAS AS UNIDADES DE SAÚDE 
FECHAM ÀS 15H, PARA REUNIÃO 
DAS EQUIPES. Em consequência, 
os ESF´s com maior número de 
usuários não fecham ao meio-
-dia, caso dos Postos do Curtu-
me, São Brás, São Francisco e São 
Jorge.

Prefeitura de Torres divulga novo 
relatório de atendimento semanal 

do Pronto Atendimento 24h

Na terça-feira (13/06), foi rea-
lizado junto as alunas do NEEJA 
Novos Ventos - Torres , um even-
to intitulado "DIA DO CARINHO". 
Trata-se de um projeto idealizado 
em parceria com as professoras 
do Núcleo Estadual de Educação 
Jovens e Adultos (NEEJA) e a dire-
ção do Presídio Estadual Feminino 
de Torres.

As detentas, na presença da di-
retora Nacional da Mery Kay, Dé-
bora Aita, tiveram a oportunidade 
de receber orientações de cuida-

dos de beleza (rosto e automa-
quiagem). Na oportunidade, elas 
também contaram com serviço de 
manicure e, ao longo da manhã, 
receberam um café com bolos e 
chás, além de sorteio de brindes.

O objetivo do ‘Dia do Carinho’ 
foi trazer a valorização e resgate 
da autoestima , como também 
demonstrar que - apesar de nes-
te momento estarem privadas 
de liberdade - o importante é o 
acolhimento, a esperança de dias 
melhores e o sentimento huma-

nitário. Segundo a supervisora do 
NEEJA Torres, Carini Tassinari " Foi 
um momento muito gratificante 
para todos os envolvidos, trazen-
do um sentimento de dever cum-
prido."

Acompanharam o evento a ad-
ministradora do Presídio, senhora 
Juliana M Einsfeld, Jeberson Mo-
reira da Silva (adjunto) e as che-
fes de  segurança/ASD Marlene 
S. Matos e Valquíria Rodrigues. 
(Com informações de Ascom 
PEFT)

‘Dia do Carinho’ busca fortalecer autoestima das detentas do 
Presídio Feminino de Torres

O Conselho Municipal de Edu-
cação de Torres conta com no-
vos membros, ele é um órgão 
normativo, consultivo, delibe-
rativo, mobilizador, propositivo 
e fiscalizador da educação no 
município. Ele tem como atri-
buições elaborar os planos edu-
cacionais do município, editar 
as normas para a inspeção dos 
estabelecimentos de ensino, 
estabelecer normas para con-
cessão de subvenções e auxílios 
para fins educacionais, e manter 
intercâmbio com o Conselho Es-
tadual de Educação.

Ele composto por 15 mem-
bros, sendo três nomeados pelo 
Poder Executivo Municipal, com 
mandato de seis anos, com re-
novação de um terço a cada dois 
anos. Os membros representam 
diferentes segmentos da socie-
dade civil e da administração 
pública relacionados à educa-

ção. O conselho conta com uma 
secretária que auxilia nas ativi-
dades administrativas e peda-
gógicas do órgão.

O Conselho Municipal de 
Educação atualmente está sob 
a presidência da professora e 
mestre em Educação, Rejane 
Clezar dos Santos e a vice-pre-
sidência da professora Bárbara 
Rocha.

O mesmo se reúne periodi-
camente para discutir e delibe-
rar sobre assuntos de interesse 
educacional do município, como 
a organização e o funcionamen-
to do Sistema Municipal de En-
sino, a aplicação dos recursos 
destinados à educação, a ava-
liação da qualidade do ensino, a 
elaboração e o acompanhamen-
to do Plano Municipal de Edu-
cação, entre outros. Também 
emite pareceres, resoluções e 
indicações que orientam, orde-

nam e aprimoram o ensino no 
município.

Confira os novos membros
Almonita Cristina de Souza 

Gedeon, Bárbara Rocha de Ma-
tos, Rejane Clezar dos Santos, 
Daniel Fraga Barros, Gilséia San-
tos da Rosa, Juliana Pilla Grazia-
dei, Marcelo Oliveira dos San-
tos, Ailse Pacheco Schardosim, 
Daniela da Silva Santos Cipria-
no, Elizete Machado Evaldt da 
Cunha, Rodrigo Matzenbacher 
Lautert, Belimar da Silva Gui-
marães, Camila Hainzenreder 
Bittencourt, Débora Borges Tho-
mas, Gerson Dieter Prates.

Conselho Municipal de Educação de Torres 
conta com novos membros

TORRES - A Secretaria de Assis-
tência Social e Direitos Humanos 
de Torres- por meio do seu secre-
tário Fábio da Rosa, convida a po-
pulação a refletir sobre o combate 
ao trabalho infantil. O dia 12 de 
junho marcou esta data, uma luta 
que deve ser de toda a sociedade, 
para a proteção das crianças e das 
infâncias.

O dia fez parte das atividades do 
Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV) que tra-
balhou o tema de maneira lúdica. 
As ações foram desenvolvidas pelo 
educador Vinícius Aragonez e as 
monitoras Caroline e Cristina, ten-
do como objetivo promover refle-
xões sobre a prevenção do traba-
lho infantil por meio de atividades 
áudio/visual (vídeo Meia Infância) 
e, confecção do catavento que é 
símbolo da campanha.

Combate ao trabalho infantil

O catavento de cinco pontas, 
representa os cinco continentes, 
é ícone da luta pela erradicação 
do trabalho infantil no mundo. 
Significa movimento, sinergia e 
articulação de ações permanentes 
contra o trabalho infantil. Traz ain-
da o sentido lúdico de alegria, que 
deve estar presente na vida das 
crianças.

Segundo o Fundo das Nações 
Unidas para a Infância (Unicef), no 
Brasil, cerca de 1,8 milhão de crian-
ças e adolescentes estavam em 
situação de trabalho infantil em 
2019, sendo 440 mil na agricultura 
familiar e mais de 283 mil meninas 
em trabalho doméstico. Os dados 
apontam o agravamento dessa si-
tuação após a crise da COVID-19. 
O trabalho infantil também é asso-
ciado a evasão escolar, prejudican-
do crianças e adolescentes, violan-
do seus direitos e privando-as de 
ter um futuro melhor.

A Secretaria de Assistência Social realizou 
atividades voltadas para o Dia Mundial 

do Combate ao Trabalho Infantil
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Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Despertando

Acordar e dormir cedo era algo que 
minha longa jornada já havia me dado 
e que, cada vez mais, eu via que me 
trazia muita paz espiritual e fazia meu 
corpo e mente trabalharem melhor. E 
por Jeri eu acredito ter intensificado 
isso. Difícil era o dia em que eu não 
estava dormindo antes das 22h. E acor-
dava sempre junto com o sol, na alvo-
rada cearense que geralmente ocorre 
pelas 5h. Um dos momentos favoritos 
do meu dia. Era apenas eu acordado 
no hostel e assim ficava por algu-
mas horas. Esquentava água para 
fazer meu chimarrão e por lá ficava 
sorvendo o mate enquanto apenas 
observava o dia raiando e as deze-

nas de pequenos pássaros que pelas 
árvores do hostel faziam um espetá-
culo de cantos e voos. Era meu pri-
meiro momento do dia comigo mes-
mo. Em que eu apenas sentia minha 
presença e criava uma conexão com 
aquele micro natureza que me rode-
ava. Com o tempo, me permitia abrir 
meu celular e me atualizar de men-
sagens e tarefas de trabalho para o 
dia que se iniciava. Organizava uma 
lista de coisas para fazer, enquanto 
os primeiros hóspedes se acorda-
vam e iam para o café da manhã (um 
restaurante que tínhamos como par-
ceiro e que servia café da manhã de 
forma terceirizada para nossos hós-
pedes). O meu dejejum e dos volun-
tários era feito por mim. Isso foi algo 
que decidi incorporar em minha ges-
tão. Os donos não costumavam dar 
esse benefício aos voluntários, o que 

desde o início, não abri mão 
de ter. Primeiro para valori-
zar os seus trabalhos. Já fui 
voluntário, sei que isso muda 
positivamente muito o con-

texto. Segundo, porque era um mo-
mento nosso, para mais descontra-
ção. Muitas vezes, após comermos, 
eu pegava meu violão (sim, levei um 
violão para Jeri) e cantávamos alguns 
bons reggaes para começar o dia em 
alta. Após isso, as 10h, todos iam para 
suas funções e o trabalho começava.

Meu trabalho, nessas primeiras 
semanas, não me exigia muito. Pelo 
menos pelo meu parâmetro para tra-
balho. Geralmente era entre as 10h e 
as 16h que eu focava 100% nele. Re-
ceber hóspedes e interagir com eles 
(o que eu amava), gerenciar o traba-
lho dos voluntários, fazer compras 
de materiais necessários à operação 
e trocar uma ideia com os donos do 
hostel. E no meio disso, uma rápida 
parada para almoçar em um restau-
rante mais em conta que achei e virei 
cliente vip. Como eram dois hostels, 
eu precisava estar alternando entre 
um e outro. Nada que uma cami-
nhada de 5 minutos não resolvesse. 
Era alta temporada e ambos hos-
tels, normalmente estavam sempre 

cheios. Mas mesmo assim, conse-
guia resolver tudo que precisava 
até o meio da tarde. Como eu disse, 
dentro desses horários, absoluta-
mente focado no trabalho. E sempre 
fazendo tudo com muita naturalida-
de e felicidade. Um tipo de trabalho 
que eu nunca havia experimentado 

com essa plenitude toda. Quando o 
dia se apontava para o final da tarde, 
e eu já entendia que tudo que tinha 
para ser feito já estava resolvido, 
meu corpo e mente já começavam 
a relaxar mais. Era quando eu ia ao 
meu segundo momento comigo 
mesmo do dia.

DIÁRIOS DE MOCHILA 
Ainda êxtase em Jericoacoara

Buenas! Na última edição, comecei meus relatos de minha primeira fase de Jericoacoara, a qual denomino a de “Êxtase”. Nessa edição continuo 
e finalizo essa fase, o início de meu ciclo, falando um pouco de minha rotina. Boa leitura!

Pipe com voluntários após o café da manhã (e); Final de tarde em 
Jericoacoara (d)

O pôr do sol de Jericoa-
coara é especial por si só. 
Quem já foi sabe. E desde 
minha primeira passagem 
por Jeri, 2 meses antes, eu 
já havia descoberto um lugar 
mais especial ainda para ad-
mirar esse espetáculo diário 
que a natureza nos dá. Em 
cima do Morro do Serrote, 
um dos cartões postais de 
Jeri. Um ponto em que, na 
grande maioria das vezes, 
apenas eu estava lá. E isso 

era um dos motivos que me faziam 
ter essa rotina diária até esse can-
tinho. Durante minha jornada me 
acostumei muito a ficar sozinho. E 
mais ainda, em momentos com a 
natureza. E aprendi a ter um gosto 
gigantesco por momentos assim. Era 
quando eu conseguia esquecer de 
tudo e estar em paz. Me conectar co-
migo mesmo e com a natureza. Isso 
passou a ser algo muito natural para 
mim. E em Jeri, eu não queria e nem 
podia perder isso. Era algum tipo de 
terapia que meu ser mais profundo 

me pedia diariamente. Quando eu 
desligava minha mente e só obser-
vava aquele espetáculo em minha 
frente. Eu, o sol, a imensidão do mar 
e os passarinhos, assim como no 
amanhecer. Era nesse momento do 
dia que eu tinha momentos medita-
tivos mágicos e, normalmente, cho-
rava. Chorava de felicidade. Por estar 
vivo e existindo. Por estar sentindo 
tudo aquilo que eu estava sentindo. 
Por conseguir de fato ver e sentir 
toda aquela natureza exuberante 
que se escancarava em minha fren-

te. Por me sentir parte do universo. 
Todos meus finais de tarde eram as-
sim. E isso, para mim, não era nor-
mal. Em alguns momentos de minha 
jornada eu consegui atingir pontos 
como esse, mas em Jeri eram todos 
os dias. Eu passei a ver a natureza e 
me conectar com ela de uma forma 
que contínua que eu nunca havia 
chegado nem perto. É difícil de ex-
plicar. Algo que, naquele momento, 
eu não sabia nem queria entender 
de onde vinha, apenas vivia e sentia 
minha presença no todo.

Entardecer

Pipe com hóspedes do Hostel

Após meus finais de tarde, eu 
voltava como uma pluma para o 
hostel. Conversava com os hóspedes 
e voluntários, mas já desligado do 
trabalho. Apenas conversas filosó-
ficas sobre a vida, viagens e coisas 
do gênero. Meu melhor momento 
do dia no quesito interação. Quan-
do a troca de energia entre todos 
era gigantesca e leve. E após tomar 
um banho e comer alguma coisa 
simples e rápida que eu cozinhava, 
ia para o grande desfecho do meu 
dia. Algo que nem todo dia aconte-
cia, mas que na grande maioria dos 
dias sim. Meu terceiro momento co-
migo mesmo de minha rotina diária. 
Em Jericoacoara existe uma muito 
famosa festa chamada Café Jeri. Lu-
gar que não combina em absoluta-
mente nada comigo, num primeiro 
momento. Ambiente sofisticado, 
pessoas bebendo e usando drogas, 
mulheres absolutamente maquia-
das, homens bombados tomando 
seus drinks, camarotes, ostentação 
etc. Enfim, tipo de ambiente que não 

se encaixava mais com meu estilo de 
vida. Mas porque o Felipe ia todas as 
noites até lá? Bom, primeiro porque 
morador não pagava para entrar (e 
eu era um). Mas o principal: música 
eletrônica. Algo que eu sempre gos-
tei, desde jovem. Mas que, ao longo 
da minha vida, para eu conseguir me 
soltar e dançar era sempre acompa-
nhado de muita bebida e, em pou-
cas vezes, drogas químicas. As mais 
comuns de serem usadas em festas 
eletrônicas. Pois conseguem dar um 
nível enérgico e, principalmente, 
de presença e autoconfiança muito 
forte em quem as usa. Mas já fazia 
mais de ano que eu nem bebia mais. 
Quem dirá usar drogas. Eu virei um 
grande de um ‘careta’. Isso, porque 
cada vez mais não sentia nenhuma 
vontade de usar algo que alterasse 
meu estado psíquico. Eu estava bem 
comigo mesmo. E em Jeri, capricho-
samente bem. Eu já estava natural-
mente drogado. Meu cérebro estava 
liberando a todo momento níveis 
de enzimas ou coisas do tipo que, 

muitas vezes, me fazia sentir como 
se tivesse usado alguma droga. E no 
Café Jeri era quando isso ficava mais 
escancarado. Eu não ia para lá para 
conhecer pessoas. Inclusive, muitas 
vezes ia sozinho. Outras eu ia com 
hóspedes e voluntários. Mas o meu 
principal objetivo era dançar. Mas 
quando falo dançar, não falo de uma 
forma convencional. Era algo meio 
descontrolado. Ou talvez o contrá-
rio. Eu estava com tanto controle de 
minha mente que ela me jogava para 
um plano além nesses momentos de 
dança. Eu entrava em um estado me-
ditativo completo e simplesmente 
ignorava tudo e todos ao redor. Era 
só eu e a música. Numa mesma fre-
quência. Com um sorriso gigantesco 
estampado em meu rosto.

O que me encanta da música ele-
trônica é que sua dança não possui 
nenhum tipo de regra ou padrão. 
Tudo é liberado. E no Café Jeri eu ia 
a fundo nisso. Quem me olhava não 
entendia nada. Primeiro por eu estar 
com minhas roupas simples e des-

calço. Segundo, pela forma como eu 
dançava. Uma entrega total. Era o ápi-
ce de toda essa minha energia de feli-
cidade e presença que se apoderou de 
mim em Jericoacoara. E o mais inte-
ressante, era que as pessoas que me 
viam, apesar de ver meus movimen-
tos completamente fora do comum 
de qualquer dança convencional, 
conseguiam sentir e entender que eu 
não estava drogado. Alguns vinham 
até mim e me perguntavam como 
eu conseguia estar daquele jeito sem 
usar nada. Eu só sorria como resposta 
e seguia na minha dança. No Café Jeri, 
eu não queria falar com ninguém. Só 
queria estar naquele momento comi-
go mesmo. Não queria nada nem nin-
guém que pudessem me tirar daquela 
frequência. Nem mesmo as lindas mu-
lheres, de todos os cantos do mundo, 
que se aproximavam de mim com se-
gundos interesses. Apesar de dançar 
uma dança meio esquisita, eu exalava 
autoconfiança. O que, na minha opi-
nião, é o que mais genuinamente faz 
uma mulher se atrair por um homem. 

Mas eu não queria ninguém. Não pre-
cisava de ninguém. E isso para mim 
não era normal. E acredito que para 
a maioria das pessoas do mundo. Era 
um nível de presença e autoconfiança 
tão potente que não me permitiam 
querer me conectar com ninguém. 
Assunto que em outro momento devo 
falar com mais detalhes por aqui. Eu 
durava umas 2h no máximo nesse 
ritmo. Uma hora minhas pernas não 
aguentavam mais. Normalmente, mi-
nha roupa estava encharcada de suor. 
Eu saía da festa ainda cedo, perto 
das 21h, num nível enérgico fora do 
comum. Continuava numa sensação 
de como se estivesse drogado. Quem 
estava por perto entendia isso. Mas 
eu não me prolongava muito. Logo já 
voltava para o hostel, tomava um ba-
nho e ia dormir ainda cedo. Não podia 
perder meu amanhecer com os passa-
rinhos no dia seguinte.

Na próxima semana, começo a 
explanar sobre minha segunda fase 
de Jericoacoara, a de “Intensidade”. 
Até lá!

O ápice 
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Quando uma empresa deseja adquirir e fidelizar clientes externos, ela investe 
em marketing. Ao entender a importância de fazer o mesmo com os clientes in-
ternos, ou seja, com seus colaboradores, ela passa a investir em endomarketing.

O Endomarketing tem sido um tema cada vez mais discutido no mundo empre-
sarial, e está ganhando espaço como uma importante estratégia para aumentar a 
produtividade e o engajamento dos colaboradores dentro das empresas. O con-
ceito, que significa “marketing interno”, consiste em utilizar técnicas de marketing 
voltadas para o público interno, ou seja, os próprios funcionários da organização.

Não é novidade nenhuma que um trabalho de marketing excelente é incompleto 
se a experiência do cliente for ruim. Sua empresa pode ter um posicionamento de 
marca incrível, mas um funcionário infeliz pode colocar tudo a perder.

O objetivo do Endomarketing é criar um ambiente interno positivo e estimu-
lante, no qual os colaboradores se sintam valorizados e motivados a trabalhar. 
Existem várias formas de implementar o Endomarketing dentro de uma empresa. 
Uma delas é por meio de programas de treinamento e capacitação, que visam de-
senvolver as habilidades dos colaboradores e prepará-los para enfrentar os desa-
fios do mercado de trabalho. Esses programas podem incluir workshops, palestras, 
cursos e mentoring.

Outra estratégia eficaz é a criação de programas de incentivo, nos quais os fun-
cionários são recompensados por seu desempenho e conquistas. Isso pode ser fei-
to por meio de bonificações financeiras, premiações, viagens ou outras formas de 
reconhecimento. Esses programas ajudam a motivar os colaboradores, estimulan-
do um senso de competição saudável e um ambiente de trabalho mais produtivo.

Por Mario Monteiro e Wanessa Alves Morais 
(acadêmicos do Curso de Administração ULBRA Torres)

conversa com profissionais

QUEM MELHOR PARA DIVULGAR A SUA MARCA SE 
NÃO VOCÊ E SUA EQUIPE?

ULBRA e você Além disso, é importante manter uma comunicação clara e transparente com os 
colaboradores. Isso inclui compartilhar informações sobre os objetivos e metas da 
empresa, bem como as conquistas e desafios enfrentados. A comunicação eficaz 
cria um senso de pertencimento e mantém os colaboradores informados sobre o 
rumo da organização, permitindo que se sintam engajados e parte do processo 
decisório.

Eventos internos também desempenham um papel importante no Endomarke-
ting. Eles podem variar desde simples encontros informais, como happy hours 
ou almoços temáticos, até eventos mais elaborados, como festas de fim de ano, 
comemorações de aniversário da empresa, ou mesmo eventos esportivos. Essas 
ocasiões proporcionam momentos de descontração e integração entre os colabora-
dores, fortalecendo os laços e estimulando um ambiente de trabalho mais positivo.

Além das estratégias mencionadas, é essencial que os gestores estejam atentos 
às necessidades e expectativas dos colaboradores. Eles devem estar abertos ao 
diálogo, ouvindo as sugestões e preocupações dos funcionários, e agindo de forma 
a solucionar problemas e melhorar as condições de trabalho.

Ao implementar o Endomarketing, as empresas podem colher uma série de 
benefícios. Colaboradores engajados e motivados tendem a ser mais produtivos, 
o que contribui para o alcance dos objetivos organizacionais. Além disso, um am-
biente interno positivo e saudável reduz a rotatividade de funcionários, o que gera 
economia de recursos financeiros e tempo investido na contratação e treinamento 
de novos colaboradores.

Um exemplo de empresa que investe fortemente em Endomarketing é o Google. 
A gigante da tecnologia oferece uma série de benefícios e incentivos aos seus 
colaboradores, como salas de jogos, aulas de yoga e meditação, espaços de lazer 
e descanso, entre outras comodidades. Essas ações visam criar um ambiente de 
trabalho descontraído e inspirador, que estimula a criatividade e a inovação.

Outra empresa que se destaca pelo seu Endomarketing é a Natura. A companhia 
brasileira, que atua no setor de cosméticos, valoriza a diversidade e a inclusão, e 
tem programas voltados para a formação e desenvolvimento de seus funcionários. 
Além disso, a Natura promove eventos internos para celebrar as conquistas da 
equipe, o que cria um senso de pertencimento e motivação entre os colaboradores.

Por fim, é importante ressaltar que o Endomarketing não é uma estratégia iso-
lada, mas sim parte de um conjunto de ações que visam o sucesso e crescimento 
da empresa. A combinação de um bom Endomarketing com um marketing externo 
eficiente pode levar a resultados surpreendentes, garantindo uma experiência po-
sitiva tanto para os colaboradores quanto para os clientes. Portanto, investir no 
Endomarketing é investir no sucesso a longo prazo da empresa.
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ÁRIES - Você está curando traumas, e isso 
é resultado de experiências profundas pelas 
quais você vem passando. A entrada da luna-
ção, no dia 18, fala sobre a necessidade de me-
ditar sobre as suas percepções para entender 
como deve se relacionar com algumas pessoas 

do seu convívio. É uma semana em que será preciso aprimorar as 
suas percepções e avaliar como deve compartilhar informações. 
Mas tenha em mente que tudo faz parte do seu processo evolutivo.

TOURO -É preciso levar em consideração 
as expectativas que foram criadas acerca 
de um assunto que não vai dar em nada e 
que exige uma nova conduta da sua parte. 
Caso você precise concretizar um inves-
timento para um imóvel ou para as neces-

sidades da família, você receberá ajuda para resolver uma 
situação que não pode mais ser sustentada da forma atual. 
Por isso examine com sabedoria a maneira para interagir com 
assuntos práticos.

GÊMEOS Você transitou por um caminho 
de mentiras, fraudes e distorções de fatos, 
pessoas falaram mal sobre você em suas 
costas. Esse tipo de experiência vem sendo 
reparada pelo Universo, por isso é momen-
to de virar a página e seguir a sua jornada 
da maneira geminiana de ser: sorriso largo 

e paz no coração. O céu favorece cursos, viagens e ativa ex-
celentes movimentos em sua jornada. Faça seu melhor diaria-
mente que os méritos virão naturalmente.

CÂNCER As informações que você vem 
absorvendo exigem de você habilidade 
emocional para entender situações que se 
apresentavam ocultas ou que você tinha o 
desejo de ocultar. “Não tape mais o Sol com 
a peneira” seria um bom conselho. Além 
disso, com aceitação e perdão, encare as 

coisas como elas realmente são. Todo esse processo o ajuda 
a quebrar crenças que limitam o seu desenvolvimento emo-
cional e psicológico.

LEÃO -A entrada da Lua Nova desta 
semana, dia 18, pede uma avaliação mais 
profunda em relação a amizades ou projetos 
nos quais você esteja envolvido. É preciso 
entender as expectativas inseridas em 
acontecimentos do passado que você vem 

experienciando novamente. Tome cuidado com as mágoas e 
os ressentimentos que você vem carregando. É tempo de curar 
as relações e promover uma interação com as suas ideias de 
uma forma construtiva.

VIRGEM -Você está em condições de se posi-
cionar de uma forma mais interessante para ga-
rantir o seu bem-estar e a sua realização pesso-
al. Foram vários acontecimentos que te levaram 
a tomar a decisão que você precisa materializar. 
É preciso desenvolver a aceitação de fatos que 

não estão sob o seu controle e permitir que a vida se encarregue 
de trazer o melhor. Se você planeja uma mudança de cidade ou de 
país, provavelmente o seu foco é organizar esse projeto. 

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Nesta semana começa a lunação, no 
dia 18, que vai trazer para você a necessidade 
de avaliar as suas crenças, porque existe um 
cenário confuso e autossabotador. É uma se-
mana em que é preciso identificar a qualidade 
das suas ideias, crenças e filosofia de vida, com 

a intenção de compreender o que vem causando estagnação no 
seu trabalho e na sua rotina. Mas o foco está nos seus processos 
mentais e nas crenças que vêm limitando todo o seu potencial. 

CAPRICÓRNIO - A primeira situação 
sobre a qual você deve colocar a sua 
atenção é a saúde. Tome cuidado 
com erros de diagnósticos ou dificul-
dades para detectar um diagnóstico. 
Esteja atento a doenças psicossomá-

ticas, hormonais e neurais. Para outro grupo de capri-
cornianos, é preciso avaliar uma situação que traz es-
tagnação à sua produtividade no trabalho. A prioridade 
desta semana é avaliar quanto você está conseguindo 
ser produtivo.

AQUÁRIO -Você deve, nos próxi-
mos dias, avaliar os seus sentimen-
tos com mais profundidade, porque 
existe um tema do passado que 
ainda mexe com você e afeta as 
decisões futuras. Para um grupo de 
aquarianos, essa experiência pode 

se tratar de amor e de um sentimento do passado 
não vivido, que se conecta aos seus valores. Para 
um segundo grupo de aquarianos, é preciso prestar 
atenção às necessidades dos filhos ou familiares.

PEIXES - Você está em condições 
de assumir um novo estado de 
consciência para dar um passo di-
ferente daqui para frente. A entrada 
da lunação no dia 18 vai pedir de 
você profundidade para entender e 

interagir com pessoas da família ou com pessoas 
muito próximas. Busque entender que não dá para 
viver de passado. A sua liderança vem sendo solici-
tada no seu trabalho, portanto seja proativo e crie os 
movimentos necessários sem medos.

ESCORPIÃO -Nesta semana, começa a frequên-
cia da Lua Nova no dia 18, que vem para ajudá-lo 
a encarar os fatos com mais realidade. Ficam em 
destaque contas, dívidas, impostos e qualquer 
movimento financeiro relacionado a bens compar-
tilhados. O céu o convida a compreender os as-

pectos emocionais com mais coerência e sabedoria. É uma sema-
na importante para avaliar o que precisa ser transmutado por você. 
Você está numa fase de crescimento profissional.

SAGITÁRIO -Temos, nesta semana, a frequ-
ência da Lua Nova, no dia 18, que ativa sig-
nificativamente o seu relacionamento. Você é 
convidado a encarar a relação com uma pes-
soa de uma forma mais realista. Existe uma 

questão malresolvida do passado que vem se arrastando e 
que deve ser reparada urgentemente. Exatamente por isso, o 
céu pede cuidado com expectativas emocionais, dependên-
cias, mágoas e ressentimentos que vêm sendo carregados.

VARIEDADES

(semana entre 13/06 e 19/06)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-
-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos ve-
readores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja (PDT), a Câmara Municipal de Vere-
adores realizou sua 19a Sessão Plenária Ordinária, do 3o 
Período Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 12 
de junho de 2023. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues 
Daitx (PP), Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. 
Cláudio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jar-
dim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal 
(PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch 
(PT), Ver. Rafael da Silveira Elias (PSDB) e Ver. Vilmar dos 
Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 236, do Poder Executivo, de 01 de junho de 2023, 
encaminhando resposta ao pedido de informações nº 87/2023, 
do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 237, do Poder Executivo, de 01 de junho de 2023, 
encaminhando resposta ao pedido de informações nº 90/2023, 
do Ver. Igor Beretta.
Ofício nº 238, do Poder Executivo, de 01 de junho de 2023, 
encaminhando resposta ao pedido de informações nº 81/2023, 
do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 239, do Poder Executivo, de 01 de junho de 2023, 
encaminhando resposta ao pedido de informações nº 72/2023, 
do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 241, do Poder Executivo, de 01 de junho de 2023, 
encaminhando resposta ao pedido de informações nº 82/2023, 
do Ver. Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 92, da Câmara Municipal de Uruguaiana, de 06 de 
junho de 2023, convida para Audiência Pública, para tratar 
da situação do IPE Saúde, que se realizará dia 12 de junho de 
2023, às 18h.
Decreto nº 122, de 31 de maio de 2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o pagamento do décimo terceiro salário aos 
servidores públicos municipais para o exercício de 2023.
Ofício nº 229, de 29 de maio de 2023, encaminhando resposta 
ao Pedido de Informações nº 59/2023, do Ver. Moisés Trisch.
Ofício nº 240, de 02 de junho de 2023, encaminhando res-
posta ao Pedido de Informações nº 69/2023, do Ver. Moisés 
Trisch.
Ofício nº 245, de 06 de junho de 2023, encaminhando res-
posta ao Pedido de Informações nº 78/2023, do Ver. Moisés 
Trisch.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 08/2023, do Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, que altera e acrescenta dispositivos à 
Lei nº 3.724 de 31 de dezembro de 2002, que institui o Códi-
go Tributário do Município.
Projeto de Lei nº 33/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja, que denomina via pública no Balneário Praia Paraíso, 
nesta cidade: rua São Paulo.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Decreto Legislativo nº 06/2023, do ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja, que concede o Título de Cidadão 
Emérito do Município de Torres à senhora Zenia Borges 
Bauer Lumertz.
Projeto de Decreto Legislativo nº 07/2023, do Ver. João Ale-
xandre Negrini de Oliveira, que concede Título de Cidadão 
Honorário do Município de Torres ao senhor Leomar Ebel 
Hardtke.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 155/2023, da Mesa Diretora, que requer o encaminhamen-
to de Moção de Pesar à família do senhor José Boque Filho, 
carinhosamente conhecido por Zé Póca, pelo seu falecimento 
ocorrido dia 07/06/2023.

Nº 156/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do 
senhor Moacir Manoel Daitx, pelo seu falecimento, ocorrido 
no dia 12 de junho de 2023.
Nº 157/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 11/2023, 
que autoriza o Poder Executivo a municipalizar trechos das 
Rodovias Estaduais ERS 389 e ERS 453, no município de 
Torres, e dá outras providências.

INDICAÇÕES
Nº 144/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica à Empre-
sa de Transporte Torrescar que faça a extensão da linha Vila 
São João - Barro Cortado para até a frente da Igreja do Barro 
Cortado.
Nº 145/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica à CCR Via Sul a colocação de luminárias próximo às 
paradas de ônibus nos dois sentidos da BR 101, nas proximi-
dades do viaduto de acesso à Estrada Geral no Jacaré.
Nº 146/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Poder Executivo colocar cones de sinalização balizador em 
torno das escolas estabelecidas no Município de Torres.
Nº 147/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo a colocação de placas indicando 
acesso nos dois sentidos da Comunidade do Jacaré.
Nº 148/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica ao Poder Executivo que estude a viabilidade de implan-
tar sentido único (norte/sul) de fluxo de veículo na rua Verde, 
bairro Predial.
Nº 149/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo que verifique a viabilidade de 
construir um abrigo na parada de ônibus da rua José Amâncio 
da Rosa, 1350, em Vila São João.
Nº 150/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica a CCR VIA SUL que verifique a viabilidade de fazer 
duas pontes ao lado do viaduto da Vila São João, para passa-
gem de pedestres na rua Valêncio Manoel Floriano, 1221, e 
na rua Domingos Manoel de Matos, 1237, em Vila São João.
Nº 151/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo fazer uma força tarefa no bairro 
Predial, para limpeza de ruas, conserto de calçamento, reco-
lhimento de galhos, entulhos e outros.
Nº 152/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo fazer uma força tarefa no bairro 
Getúlio Vargas, para limpeza de ruas, conserto de calçamen-
to, recolhimento de galhos, entulhos e outros.
Nº 153/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
indica ao Poder Executivo fazer uma força tarefa no bairro 
São Francisco, para limpeza de ruas, conserto de calçamento, 
recolhimento de galhos, entulhos e outros.
Nº 154/2023, do Ver. Comissão de Educação, Esporte e Cul-
tura (CEEC), que indica ao Poder Executivo que, ante a luta 
para criação do Campus do Instituto Federal de Torres, seja 
o prédio onde funciona atualmente a Secretaria Municipal de 
Educação, bem como os terrenos lindeiros recentemente de-
sapropriados, disponibilizados ao MEC para implementação 
do Instituto Federal.
Nº 155/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Poder Execu-
tivo que seja implantada ronda ostensiva nas praias do sul do 
Município de Torres.
Nº 156/2023, da Diretora, que indica ao Poder Executivo a 
criação de Guarda Municipal Armada para prestar segurança 
a população, residências, estabelecimentos e vias públicas no 
Município de Torres/RS.

PEDIDOS DE INFORMAÇÕES
Nº 120/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo informações no que se refere a Política de 
Alimentação e Nutrição desenvolvida pelo Município.
Nº 121/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto ao 13º salário antecipado aos ser-
vidores municipais.
Nº 122/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos imóveis alugados pelo Muni-
cípio.

Nº 123/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto as terceirizações de serviços con-
tratadas, atualmente vigentes no Município.
Nº 124/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a revitalização da Praça Nossa 
Senhora dos Navegantes.
Nº 125/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a existência de servidor possuindo 
cargo de diretoria/mando/gerência, com grau de parentesco 
direto com o Secretário Municipal de Administração.
Nº 126/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cuto informações quanto aos cursos disponíveis para a Guar-
da Municipal de Patrimônio.
Nº 127/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a medicação fornecida pela muni-
cipalidade na Farmácia Popular.
Nº 128/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o serviço da Guarda de Patrimônio 
do CREAS.
Nº 129/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos cargos comissionados e servi-
dores com função gratificada.
Nº 130/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto ao Plano de Carreira dos Servido-
res Municipais.
Nº 131/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos dados estatísticos sobre as de-
núncias recebidas através da ouvidoria da Prefeitura.
Nº 132/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos servidores da Guarda Munici-
pal de Patrimônio, que só desenvolvem seus trabalhos à noite 
junto a municipalidade.
Nº 133/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a existência de políticas públicas 
voltadas ao transporte público.
Nº 134/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre os valores recebidos a título de ho-
norários advocatícios pelos procuradores municipais.
Nº 135/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a edificação do “galpão” localiza-
do no Parque do Balonismo, que recebeu exposição de seg-
mentos rurais no último festival.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 360/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a troca da 
lâmpada do segundo poste na Travessa Manoel Nunes, bairro 
Jacaré.
Nº 361/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à implantação 
de quebra-molas na Estrada Geral do Jacaré, em frente aos 
números 900, 500 e 200.
Nº 362/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à colocação de 
PVS, calçamento ou asfalto na Estrada Geral do Jacaré.
Nº 363/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à continuidade 
da coleta de lixo pela empresa, aos sábados, em toda extensão 
da Estrada Geral do Jacaré.
Nº 364/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências para que corte o mato 
junto a Av. Santa Maria na Praia Lagoa Jardim.
Nº 365/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à limpeza de galhos 
na Praça José Matos Duarte (Zuza), na rua Horácio Russo, 
bairro São Jorge.
Nº 366/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a pintura das faixas 
de pedestres existentes na rua Joaquim Porto.
Nº 367/2023, do Ver. Carla Rodrigues Daitx, que reitera ao 
Poder Executivo o Pedido de Providências nº 319/2023, que 
solicita a “operação tapa buracos” na rua Coronel Pacheco.

COMUNICAÇÃO DE LÍDER
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Fez a leitura de um 

CÂMARA DE TORRES
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comunicado do MDB convidando os membros do partido a 
participar do Encontro Regional do Litoral Norte, no dia 15 
às 19h30min, em Santo Antônio da Patrulha, para tratar das 
eleições municipais de 2024.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Em conversa 
com o Prefeito Carlos Souza, foi informado que a comu-
nidade do Jacaré em breve terá instalada a rede de água. 
Parabenizou os casais pelo dia dos namorados, em especial, 
sua esposa. Lamentou a morte de um empresário, em Santo 
Antônio da Patrulha, morto covardemente em virtude da co-
brança de uma dívida. Falou que o mal de tudo é o dinheiro. 
Disse que, em suas reflexões, questiona até que ponto pode 
chegar o ser humano. Disse acreditar que pessoas assim não 
podem ter uma crença. Pediu que todos busquem a harmo-
nia. Destacou a importância em estar sempre disposto a aju-
dar aos outros, independente da situação. Mostrou-se grato 
a Deus por sua família e tudo que tem conquistado na vida.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Parabenizou o Ve-
reador Moisés Trisch, de aniversário na data. Disse que a 
divergência política é salutar e que, sempre que travou em-
bates com o vereador, foi por questões políticas. Foi enfá-
tico ao afirmar que algumas secretarias do Executivo não 
se conversam, sugerindo que o Executivo tivesse um sis-
tema integrado para os órgão daquele Poder. Sugeriu que 
informações como quitação de IPTU, e até mesmo histórico 
de vacinação, poderiam ser comuns entre secretarias afins. 
Falou que a grande maioria das secretarias está ali para fa-
cilitar a vida do munícipe, mas que lamentavelmente, em 
muitas das vezes, têm sua vida dificultada até mesmo por 
secretários. Falou que “buscará um por um dos secretários 
que estão dificultando a vida dos munícipes e divulgará os 
seus nomes”.

Ver. Igor Beretta: Parabenizou o Vereador Moisés Trisch 
que estava de aniversário. Mostrou-se feliz em saber que 
a água na Comunidade do Jacaré finalmente será instala-
da. Mencionou a festa de Santo Antônio com a presença 
de sacerdotes locais e o Bispo da Diocese. Participou do 
Congresso Técnico na quarta-feira anterior, na Arena Tor-
res, lamentando a falta do Secretário de Esportes no evento. 
Desejou sucesso aos times de Torres que são o centro do 
evento. Falou que a Saúde do município é uma vergonha, 
em virtude da falta de medicamentos básicos e importantes 
na farmácia popular do município. Citou a falta de Fluoxe-
tina, Risperidona e fitas Hgt para medição de glicose, asse-
gurando que o caso é de extrema incompetência.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Externou seus sentimentos 
aos familiares pela perda do Tio Moa. Mostrou-se honrada 
ao saber que a Câmara receberia o Presidente do COMDI-
PI, para abordar a atuação da entidade e a caminhada Ju-
nho Violeta. Parabenizou o Executivo pela revitalização da 
Praça Getúlio Vargas que realmente precisa de melhorias. 
Convidou a população para participar da Audiência Públi-
ca, no dia 22 às 19h, no auditório da ULBRA, para tratar 
da implantação do IF Sul. Falou que uma senhora de 62 
anos ficou sem atendimento no hospital do município, das 
16 horas até a meia-noite, mesmo tendo plano de saúde. 
Pediu aos responsáveis do Hospital que reformulem a atual 
estrutura.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Disse que “não é a 
última martelada que quebra a pedra; são todas elas”, afir-
mando que para o bem da população, é preciso que todos os 
vereadores lutem pelas demandas do município. Falou que 
“é o coletivo que fica”, pois muitas das demandas conquis-
tadas pela Casa começaram nas legislaturas anteriores. Fez 
menção ao ex-vereador Zé Elias que lutou por comunidades 
como Vila São João, Praia Paraíso e Comunidade do Jacaré. 
Destacou a importância dos vereadores em trabalharem jun-
tos, em busca de melhorias para o município. Confidenciou 
que nunca viu “ninguém que saiu de casa com objetivo de 
fazer mal a alguém”. Parabenizou aos casais pelo dia dos 
namorados, sugerindo que a data deveria ser convertida em 
feriado ou ponto facultativo. Lamentou que os hábitos an-
tigos de namoro, onde a aproximação era bastante difícil 
entre os casais, está se perdendo.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Parabenizou o Vereador 
Moisés Trisch pelo seu aniversário. Pediu que o Executivo 
olhe pela Avenida Independência, com a instalação de um 
quebra-molas. Reconheceu o grande número de obras em 
execução pelo Executivo, mas pediu que a Comunidade do 
Jacaré seja contemplada com a instalação de água potável. 
Pediu que a Equatorial faça a manutenção de um poste de 
energia, em frente ao SESC, que está para cair. Parabenizou 
os atletas gaúchos Lucas Rodrigues, Iago Machado e Ra-
quel Rodrigues, campeões em suas categorias, em Canoas, 
no Gigantes do Ringue. Questionou o executivo quanto ao 
ginásio de esportes da Escola Mampituba, que até o mo-
mento não foi construído. Lamentou que uma menina, ao 
sofrer perfurações no rosto, ficou em espera no Posto do 
município das 18h até a meia-noite e, somente após todo 
esse tempo, foi encaminhada a Porto Alegre para receber 
pontos.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Enalteceu a presença do senhor 
Giovane, presidente do COMDIPI, que usou a tribuna para 
falar sobre a entidade, o direito da pessoa idosa, e conscien-
tização sobre a violência contra a pessoa idosa. Pediu que 
o Executivo converta o banheiro existente no triângulo em 
frente ao De Rose, atualmente usado pelo Clube de Mães, 
para banheiro público, para atender ao grande número de 
pessoas que passam pelo local. Pediu que o Secretário de 
Planejamento tape o buraco entre as ruas Alfiero Zanardi e 
Bom Fim, na Praia da Cal.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Pediu que o Serviço 
de Trânsito do município converta o sentido da Rua Verde, 
atualmente como mão dupla, para mão única. Sugeriu que 
algum representante do Executivo visite o local para regis-
trar o grande fluxo de pessoas que passam por ali. Em re-
ferência a comentário anterior, disse que realmente a Saúde 
do município precisa de atenção. Reconheceu que há tam-
bém um bom atendimento, mas que os erros precisam ser 
corrigidos. Esteve em solenidade do CRECI, e afirmou que 
em Torres há aproximadamente 600 corretores que vendem 
e divulgam a cidade e suas belezas naturais.

Ver. Moisés Trisch: Agradeceu a todos pelas felicitações de 
aniversário. Agradeceu aos representantes da Festa de Santo 
Antônio pelo convite para ser festeiro na próxima edição do 
evento. Enalteceu à família que o acompanhou em toda for-
mação, e primeiros professores que o iniciaram no caminho 
do conhecimento. Agradeceu aos 426 votos que o coloca-
ram no cargo de vereador, pedindo desculpas pelas vezes 
em que não alcançou o êxito esperado por seus eleitores. 
Disse que sempre teceu críticas, não à pessoa do prefeito, 
mas ao seu cargo e ações. Pediu que o Executivo trate da si-
tuação das empresas contratadas Record e Sama, que estão 
com irregularidades na folha de pagamentos e encargos de 
seus colaboradores.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Elogiou a obra do Curtume 
e a empresa que está executando as obras. Concordou com 
a afirmação de outro vereador de que “não há mais como 
esperar que os moradores da Comunidade do Jacaré conti-
nuem sem água tratada”. Disse que há ações do Executivo 
que são demoradas, e que é preciso agilizar as ações. Citou 
as dificuldades da Saúde do município, depositando parte da 
responsabilidade ao Governador do Estado. Informou aos 
agricultores que o dia 12 de junho seria o último prazo para 
a retirada de sementes para os pequenos agricultores.

Ver. Rafael da Silveira: Agradeceu ao PSDB por con-
fiar a ele a presidência do Partido em Torres. Assumiu a 
missão de ampliar o número de vereadores na próxima 
legislatura e disputar a majoritária em 2024. Assegurou 
que o PSDB estará cada vez mais unido, fazendo com 
que se torne cada vez mais fortalecido, buscando o maior 
diálogo possível com os partidos. Disse que grandes 
nomes farão parte do partido e que “os vereadores que 
não se sentirem em casa nos outros partidos, procurem o 
PSDB, pois serão bem recebidos”. Agradeceu a todos os 
candidatos do PSDB, que participaram na última eleição, 
por entender que todos fazem parte do processo de cres-
cimento do partido.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Agradeceu 
à senhora Élvia, que coordenou a Secretaria de Saúde do 
município, por tê-lo ajudado em sua gestão frente a Pasta. 
Parabenizou o vereador Moisés pelo seu aniversário, mos-
trando admiração. Disse que as divergências do passado não 
foram pessoais. Relatou que parte dos cabos de iluminação 
no Parque da Guarita, assim como depredação de canos dos 
banheiros, foram reflexo de um ato de retaliação às iniciati-
vas da administração do parque. Sugeriu a criação de uma 
guarda armada para solucionar esse tipo de vandalismo. So-
licitou ao Executivo que converta a avenida Joaquim Porto 
em mão única, em virtude dos incidentes naquela via.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Falou que os moradores das 
praias do sul não podem mais sair de casa sem que alguém 
permaneça no imóvel, pois o número de assaltos e arrom-
bamentos tem sido crescente nas praias do sul. Solicitou à 
Brigada Militar que atue naquela região. Sugeriu a criação 
de uma guarda municipal armada para atender também às 
praias do sul. Foi enfático ao dizer que “é urgente essa ação 
por parte do governo municipal”. Relatou que muitos pro-
prietários de imóveis estão vendendo suas casas por terem 
seus bens roubados em sua ausência. Disse ainda que a cria-
ção de uma guarda municipal beneficiaria as comunidades 
do Barro Cortado, Vila São João, Jacaré, São Braz, Campo 
Bonito e Águas Claras. Mostrou-se indignado ao dizer que 
“é um absurdo você sair de casa e ter seus bens roubados 
por um vagabundo”.

TRIBUNA POPULAR
Geovane de Souza Francisco, Presidente do COMDIPI: 
Apresentou o novo corpo dirigente do COMDIPI. Falou 
sobre o Junho Violeta, destinado à conscientização da vio-
lência contra a pessoa idosa, celebrado no dia 15 de junho. 
Convidou a população a participar da caminhada, na quinta-
-feira, às 15h, para que a população saiba qual o motivo das 
reivindicações do Conselho. Disse que a população idosa, 
em Torres, está em 1 para 4 ou 1 para 5, sinal de que essa 
população se torna cada vez maior. Agradeceu a todos os 
munícipes que doaram parte de seu Imposto de Renda ao 
COMDIPI.

ORDEM DO DIA
Emenda Aditiva nº 01/2023, do Ver. Rafael Silveira, ao Pro-
jeto de Lei nº 18/2023, de autoria do Poder Executivo, que 
autoriza a Cessão de Uso Não Remunerada de área pública 
municipal ao Poder Judiciário do Estado do Rio Grande do 
Sul para estacionamento do Foro da Comarca de Torres/RS. 
APROVADA.
Projeto de Lei nº 18/2023, do Poder Executivo, que autoriza 
a Cessão de Uso Não Remunerada de área pública muni-
cipal ao Poder Judiciário do Estado do Rio Grande do Sul 
para estacionamento do Foro da Comarca de Torres-RS. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 11/2023, do Poder Executivo a municipa-
lizar trechos das Rodovias Estaduais ERS 389 e ERS 453, 
no município de Torres, e dá outras providências. APRO-
VADO.

…………………………...
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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tratamento da febre maculosa. Simples-
mente não funcionam. Faz-se necessá-
rio, portanto, protocolos mais específi-
cos para o Sistema de Saúde que evitem 
novos casos fatais. 

O carrapato não afeta os animais nos 
quais se aloja. Eles, entretanto, os dis-
persam pelos terrenos onde transitam e 
ali depositam a pequeníssima bactéria,  
invisíveis a olho nu em estado larvar. 
Passeando por estes locais, tanto huma-
nos como seus pets podem se contami-
nar com o carrapato e daí serem subme-

tidos a suas mordidas. Os sintomas da 
febre maculosa são similares á dengue 
e viroses: febre alta, manchas no corpo, 
dores e diarreia. Não tratada, tem uma 
mortalidade de até 70%. Todo cuidado, 
portanto, é recomendável em regiões 
alagadas e pantanosas como as nossas 
no litoral norte do Estado do RS. Impor-
tante, sobretudo, que órgãos sanitários 
pesquisem mais sobre a eventual pre-
sença do carrapato da febre maculosa 
nas capivara que abundam na região, 
inclusive para melhor protegê-las.  

Chegando o inverno e com ele,  o re-
torno das doenças do aparelho respi-
ratório. Crianças e idosos sofrem mais 
com o frio e umidade. Meu avô Afon-
so Pereira, com quem eu subia, quan-
do criança, serra acima de Santa Maria 
para conhecer suas terras em Tupan-
ciretã,  sempre dizia que se passasse 
agosto, chegaria no Natal. Sucumbiu no 
agosto de 1953. Tomo cuidado...Mas 
além das enfermidades do inverno já 
constatamos tanto em Torres como no 
Passo ocorrências de dengue. Preocu-
pante, Oxalá cada um redobre os cui-
dados com os criadouros domésticos 
do vibrião. Mas quero mesmo falar é da 
febre maculosa.

Embora pouco ou nada se fale aqui no 
sul sobre febre maculosa, uma doença 
provocada pela picada de um carrapa-
to que se aloja em grandes mamíferos, 
principalmente capivaras, ela, volta e 
meia, provoca mortes no Sudeste do 

país. Há alguns anos houve vários ca-
sos no Rio de Janeiro. Agora, um gru-
po de pessoas que participaram de 
um evento em Campinas, São Paulo, 
foram contaminadas e vieram a óbi-
to.  Quatro já morreram e outras 
quatro estão internadas em observa-
ção. O noivo de uma professora Evelyn, 
morta com febre maculosa, que este-
ve em outra festa, agora  questiona o 
atendimento em Hortolândia. (https://
g1.globo.com/podcast/resumao-diario/
noticia/2023/06/15/resumao-diario-
-567-risco-brasil-melhora-e-alerta-so-
bre-febre-maculosa.ghtml ).  O tema 
vem sendo objeto de advertências das 
autoridades sanitárias daquele Estado 
mas é importante que saibamos mais 
sobre a doença. Ela pode ser combatida 
quando corretamente diagnosticada e 
tratada com antibióticos já em desuso, 
diante dos novos e potentes atuais. Es-
tes, entretanto, não são adequados ao 

Os riscos da febre maculosa

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

O “sorriso” dos pets é naturalmente lindo e não há quem resista ao seu encanto, 
mas para que ele se mantenha sempre bonito e saudável, é preciso que os tutores 
adotem alguns cuidados no dia a dia do pet. E isso não apenas para melhorar o sor-
riso do seu amigão, mas para promover bem-estar e cuidado com a saúde de todo o 
organismo do animal.

Assim como para os humanos, a escovação e boa higiene, além de consultas periódi-
cas com dentistas, são essenciais para a saúde bucal de cães e gatos. Além disso, a 
negligência com a saúde bucal pode causar outras complicações para toda a saúde 
do pet, desde problemas dentários até cardíacos. É através da escovação que con-
seguimos evitar o tártaro, por exemplo. Quando ela não é feita, o tártaro pode levar 
bactérias à corrente sanguínea provocando outros problemas.

Sabe aquele bafo dos pets? Também não é normal. De acordo com um estudo re-
alizado, a doença periodontal (causada pela placa bacteriana) atinge 85% dos cães e 
gatos com mais de 3 anos de idade.

Cuidados diários com os dentes dos pets
Estabelecer uma rotina de escovação diária dos dentes do pet ou fazê-la de duas a 

três vezes por semana, é uma das principais formas de evitar problemas graves e estar 
atento a qualquer mudança na boca do animal.

Muitas vezes escovar os dentes dos pets pode não ser uma tarefa fácil, mas tenha 
paciência e procure ensiná-lo desde cedo. Mas se seu pet já é idosinho, não tem 
problema. Os cuidados dentários devem ocorrer em todas as fases da vida do animal. 
O importante é que sejam utilizados produtos feitos para os animais: você não deve 
utilizar escova ou pasta de dente produzidas para humanos em seus animais de esti-
mação.

Outros produtos feitos especialmente para os pets podem ajudar a cuidar da hi-
giene bucal e afastar o mau hálito: sprays antissépticos, solução bucal, brinquedos e 
petiscos antitártaro. Porém, nenhum deles substitui a escovação. Além disso, é pre-
ciso que as idas ao veterinário sejam frequentes também para cuidar dos dentes do 
seu pet.

Alimentação influencia nos cuidados com os dentes

COMO CUIDAR DA HIGIENE BUCAL DOS PETS?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

Nem precisamos dizer que doces e biscoitos fazem mal ao metabolismo e aos dentes 
dos pets, não é mesmo? Os cuidados com a alimentação ajudam a prevenir a formação de 
placas bacterianas e tártaros, promovendo mais qualidade de vida ao seu pet.

Os tutores devem oferecer uma ração equilibrada e de qualidade para o pet também 
para cuidar da saúde dos dentes do animal. As rações secas e alimentos sólidos costumam 
ser aliadas, pois ajudam a não acumular tártaro.

Como escovar os dentes do pet?
•Seja delicado: você pode começar com uma escova de dedeira e, depois que o pet se 

acostumar, substituir por uma escova tradicional para cães ou gatos. Use escova/dedeira 
de cerdas macias.

•Pasta dental: jamais utilize os produtos feitos para pessoas, pois pode trazer prejuízos 
ao organismo do pet. A pasta dental veterinária tem um sabor que agrada os animais e 
facilita a escovação.

•Deixe o pet confortável: escolha um ambiente tranquilo e agradável para evitar estress-
es para o animalzinho. Aproveite para fazer um carinho e deixá-lo tranquilo.

•Rotina: sempre que possível, faça a escovação nos mesmos horários para acostumar o 
pet à rotina de cuidados. Lembre-se de escovar os dentes do seu cão ou gato diariamente 
ou então duas a três vezes por semana.

•Movimentos: faça movimentos circulares, leves e delicados nos dentes do animal. Você 
pode começar pelo lado externo e depois para o interno, massageando delicadamente e 
cuidado para higienizar todas as partes da boca do animal.

Como saber se a saúde bucal do pet está bem?
Além das consultas frequentes ao médico veterinário, é importante que os tutores 

fiquem atentos a possíveis sinais que possam indicar problemas dentários. Mau hálito 
excessivo, Inflamação na gengiva, dentes danificados, sangramentos ou bolhas de pus são 
sinais notáveis de que algo está errado.

Caso perceba algum desses sintomas, leve seu cão ou gatinho imediatamente ao veter-
inário que irá avaliar a situação e indicar o tratamento necessário.

São cuidados necessários e importantes para garantir o bem-estar do seu patudo e evi-
tar problemas no futuro. (Fonte: Saúde Pet)

Conheça a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) que cuida de animais 
abandonados, muitos deixados irresponsavelmente por veranistas ou abandonados por 
moradores, entre eles muitos filhotes, velhotes e fêmeas  prenhas que aguardam um 
lar. Nosso telefone de contato é (51) 98111-6834. Você pode nos ajudar de várias ma-
neiras, seja através do PIX chave 00940020000142 ou com uma contribuição na conta 
da ATPA, (Associação Torrense de Proteção Animal) Banrisul (041) Agência 0955, conta 
06.032079.0-6
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Crescimento da população acima dos 60 anos no 
Brasil é discutido em Seminário no RS

Na última década, o contin-
gente de pessoas com 60 anos 
ou mais cresceu quase 40% no 
Brasil, de acordo com o Institu-
to Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). A “revolução do 
envelhecimento”, como define o 
médico e gerontólogo Alexandre 
Kalache, não é mais uma ten-
dência, mas uma realidade em 
ascensão. “Como se tornar um 

país desenvolvido, equiparado 
a grandes potências mundiais, 
sem políticas públicas que real-
mente atendam ao único grupo 
que não para de crescer?”. O 
questionamento feito por Kala-
che na última terça-feira (13/06) 
deu início a uma série de discus-
sões a respeito da temática no 
1º Seminário Envelhecimento 
nas Pautas das Políticas Públicas 

do RS, promovido pelo Sesc/RS 
em parceria com o Governo do 
Estado.

O evento reuniu no Teatro 
do Sesc Alberto Bins em Porto 
Alegre, autoridades no assunto. 
E a ação integra iniciativas em 
alusão ao Dia Mundial da Cons-
cientização da Violência Contra a 
Pessoa Idosa nesta quinta-feira, 
15 de junho.

A ação do SESC-RS e Governo do RS é em alusão ao Dia Mundial da Conscientização da Violência Contra a Pessoa Idosa (15/6). Em Torres, Caminhada e 
luta pelo Centro de Convivência no mesmo dia

Acordo de cooperação vai fomentar ações em defesa dos idosos
O Ministério dos Direitos Hu-

manos e Cidadania e o Conselho 
Nacional das Instituições da Rede 
Federal de Educação Profissional, 
Científica e Tecnológica (Conif) 
firmaram nesta quarta-feira (14) 
acordo de cooperação técnica 
para fomentar ações em defesa 
dos direitos da pessoa idosa. A 
medida foi assinada durante se-

minário, em Brasília, para celebrar 
o Dia Mundial de Conscientização 
da Violência contra a Pessoa Ido-
sa, a ser lembrado no dia 15 de 
junho.

A iniciativa integra a campa-
nha “Junho Violeta”, voltada para 
conscientizar a sociedade sobre a 
necessidade de atuar na garantia 
dos direitos humanos e no enfren-

tamento à violência contra os ido-
sos. Nos primeiros cinco meses de 
2023, o Disque 100 recebeu mais 
de 47 mil denúncias com cerca 
de 282 mil violações de direitos 
contra esse segmento da popula-
ção. No ano passado, os registros 
oficiais revelaram mais de 150 
mil violações a partir de mais de 
30 mil denúncias. Isso represen-

ta aumento 57% nas denúncias e 
de 87% nos registros de violações 
de direitos estatisticamente. Os 
números são do Painel de Dados 
da Ouvidoria Nacional de Direitos 
Humanos.

Políticas de assistência social 
como o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC), as redes de 
proteção da assistência social, 

como o serviço de fortalecimento 
de vínculos, os Centros POP, foca-
dos na população de rua, foram 
citadas pela secretária nacional 
de Cuidados e Família do Minis-
tério do Desenvolvimento Social 
(MDS), Laís Abramo, como ações 
que promovem cuidados com ido-
sos em situação de vulnerabilida-
de. (FONTE – Agência Brasil)

(OMS) decidiu não incluir velhice na classificação de doenças.

O idadismo, preconceito que 
causa prejuízos a pessoas por 
conta de sua idade, foi ponto 
central das palestras que, além 
de apresentar dados sobre o 
envelhecimento, tipos de vio-
lência contra pessoas idosas e 

acesso das mesmas a serviços 
essenciais como saúde, educa-
ção, mercado de trabalho, tec-
nologia e transporte, também 
defenderam a importância das 
organizações que batalham 
em prol da causa. Para os 60+, 

uma vitória significativa foi al-
cançada em janeiro de 2022, 
quando a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) decidiu, 
após diversas análises, não in-
cluir a velhice na classificação 
de doenças.

Imagem:  Divulgação governo do Brasil
O Rio Grande do Sul precisa, urgentemente, lançar um programa efetivo 

A Organização Pan-Ameri-
cana da Saúde, parte da OMS, 
mantém um ranking das cidades 
consideradas amigas das pessoas 
idosas no Brasil. Em uma lista das 

30 cidades mais amigas do idoso 
no País, Pelotas, no Sul do Esta-
do, ocupa o primeiro lugar. Porto 
Alegre aparece na 20ª colocação 
e, ainda do RS, Esteio está na 

27ª posição. “A maior parte dos 
municípios são localidades pe-
quenas do Paraná. O Rio Grande 
do Sul precisa, urgentemente, 
lançar um programa efetivo para 

acompanhar o envelhecimento 
de sua população que, em pri-
meiro lugar, ouça os idosos e seja 
construído a partir da visão de 
quem já ultrapassou a juventu-

de e conhece na pele as neces-
sidades”, enfatizou a professora 
e doutora Vania Beatriz Merlotti 
Herédia, uma das palestrantes 
do evento.

O papel de cada um contra violência
Segundo levantamento mais 

recente do IBGE (2020), o Rio 
Grande do Sul é o estado da Re-
gião Sul com maior número de 
denúncias de violações cometidas 
contra pessoas idosas. No ano em 
questão, foram registradas 22,8 
denúncias por 100 mil habitantes 
no Disque 100. Na avaliação das 
comissões do Conselho Estadual 

da Pessoa Idosa, a rede de prote-
ção ainda é muito fraca. Sem am-
paro e prevenção, muitos idosos 
sequer chegam a denunciar por 
medo, falta de informação e aces-
so aos canais apropriados.

De 2021 pra cá, a Comissão de 
Assessoramento e Apoio aos Mu-
nicípios registra alguns avanços, 
como a criação do Pacto Nacional 

para Implantação da Política dos 
Direitos da Pessoa Idosa, aperfei-
çoamento da Rede de Promoção 
e Defesa dos Direitos da Pessoa 
Idosa, criação do Programa Per-
manente de Capacitação de Con-
selheiros Gestores, lançamento 
do Guia de Orientação para Ges-
tão da Política do Idoso, que será 
fisicamente entregue aos municí-

pios nos próximos meses, entre 
outros.

“É nosso papel estar cada vez 
mais empoderados de conheci-
mento, sabendo onde buscar as 
informações, para que possamos 
atuar com responsabilidade e 
efetividade tanto como cidadãos 
quanto na condição de represen-
tantes de instituições importantes 

para os idosos”, destacou Miche-
le, que está à frente do Maturi-
dade Ativa Sesc/RS, presente em 
mais de 50 cidades gaúchas (in-
clusive em Torres) e com mais de 
6 mil pessoas acima dos 50 anos 
atendidas com projetos de lazer, 
esporte, tecnologia, saúde, edu-
cação, cultura e solidariedade so-
mente em 2022. 

Números do Brasil alertam para demandas urgentes
- Em 2015, o Brasil tinha 24 mi-

lhões de pessoas acima dos 60 
anos. Em 2065, serão 78 milhões.

- De 1950 a 2050, a população 
mundial deve aumentar 3,7 vezes. 
Para pessoas acima dos 60, o per-
centual deve ser de 10 vezes mais e, 
no caso dos idosos com mais de 80, 
27 vezes maior.

- Há um déficit de 28 mil médicos 
geriatras no Brasil para atender a 
população correspondente.

- Somente 2 dos mais de 30 parti-
dos políticos brasileiros falaram so-
bre a pauta do envelhecimento na 

última campanha eleitoral.
- A pandemia da solidão é tão 

prejudicial à saúde da pessoa idosa 
quanto fumar 17 cigarros por dia.

- Antes da pandemia de Co-
vid-19, 83% dos idosos brasileiros 
dependiam exclusivamente do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) para 
tratamentos médicos. O número 
aumentou desde o ano passado.

O 1º Seminário Envelhecimento 
nas Pautas das Políticas Públicas do 
RS pode ser revisto on-line, através 
do link: www.youtube.com/wat-
ch?v=2tEr-tiFqIM.

Em Torres, Caminhada e luta pelo Centro de Convivência
Na segunda-feira, dia 12, participou da tribuna 

popular da Câmara de Vereadores de Torres o pre-
sidente do Conselho Distrital da Pessoa Idosa de 
Torres (Condipi), Geovane de Souza Francisco. Ela 
Rapidamente o representante do segmento so-
cial dos cidadãos com mais de 60 anos da cidade 
lembrou que não estava lá somente para marcar a 
data de 15 de junho e do Junho Violeta, ressaltan-
do a necessária luta para mitigar a violência feita 
contra idosos.  Um cálculo feito pelo presidente do 
Condipi sinaliza para o dado de haver 1 idoso para 
cada 4 ou 5 pessoas habitantes na cidade, mais de 
20% da população.

Uma passeata foi marcada para acontecer no 
próprio dia 15, realizada pelo mesmo Conselho 

do Idoso 
de Torres, 
q u a n d o 
p a l a v ra s 
de ordem 
defenden-
do as de-
m a n d a s 
da comu-
nidade de 60+ serão expostas. A caminhada sai da 
Secretaria da Ação Social e vai até a Praça XV de 
Novembro. 

O representante do conselho também lembrou 
a luta pela construção comunitária de um Centro 
de Convivência para os Idosos da cidade. 
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Em visita ao 40º Rodeio Interes-
tadual de Terra de Areia, no  do-
mingo (11/6), o deputado federal 
Alceu Moreira (MDB) realizou a 
entrega de um novo rolo compac-
tador para o município. Com um 
investimento de R$ 560 mil, o ma-
quinário 0 km foi adquirido com 
recursos indicados pelo parlamen-
tar e contrapartida da Prefeitura.

Durante o seu pronunciamen-
to, o deputado Alceu salientou 
que a entrega reforça os compro-

missos seus e do deputado esta-
dual Luciano Silveira (MDB) com 
a comunidade terrareense, bem 
como a parceria com o prefeito 
Aluisio Teixeira por uma gestão de 
resultados. “Esse gigante de ferro 
e aço não é um mero troféu, mas 
uma ferramenta de solução de 
vida para as pessoas. São milha-
res de famílias que contarão com 
serviços de qualidade e melhores 
estradas para o escoamento a pro-
dução”, afirmou Alceu.

Também estiveram presentes 
no ato o prefeito Aluísio Teixeira, 
o vice-prefeito Osvaldo de Mattos; 
os secretários Adriano Neukir-
chen (Turismo), Edinho Justin 
(Fazenda), Jaqueline Bertoldi (Ad-
ministração), José Carlos (Obras) 
Quézia Andrade (Gabinete), Sil-
vana Teixeira (Assistência Social) 
e Vinicius Negrini (Agricultura); os 
vereadores Diogo Souza, Lindonês 
dos Santos, Lucas Vieira e Mano-
el Andrade; o ex-prefeito Generi Lippert, o ex-vereador Lelo Andra- de; entre outras lideranças.

REGIÃO

Alceu Moreira destina novo rolo compactador para Terra de Areia
Maquinário foi entregue no domingo (11/6), durante o Rodeio Interestadual do município

Foto: Jackson Ciceri/Divulgação

Nesta terça-feira (13), foi entre-
gue para a comunidade do Morro 
Azul a primeira etapa da obra de 
pavimentação da estrada geral, 
que liga a RS 494 e a comunidade. 
A benfeitoria foi viabilizada por 
meio de convênio firmado através 

do Consórcio de Infraestrutura 
Rural e Urbana (CIDIRUR) no valor 
de R$ 1,8 milhões de reais, sendo 
R$ 1,3 milhão de reais do Progra-
ma Avançar no Turismo, do Gover-
no do Estado, e R$ 500 mil reais de 
recursos próprios do município de 

Três Cachoeiras.
“Quero agradecer o deputado 

estadual e secretário de Desen-
volvimento Rural, Ronaldo San-
tini, que na época era secretário 
de Turismo, e o ex-deputado fe-
deral Maurício Dziedricki, que 
viabilizaram os investimentos na 
ordem de R$ 1,3 milhão para tirar 
essa obra do papel”, destacou o 
prefeito municipal, Flávio Raupp 
Lipert, durante visita à obra, que 
contou com a presença de Santini, 
Dziedricki, secretários municipais, 
vereadores e integrantes do CIDI-
RUR.

Flávio ressaltou ainda que essa 
pavimentação asfáltica é um mar-
co importante para o desenvolvi-

mento do turismo e da agricultu-
ra na região. “O asfalto facilita o 
acesso dos turistas, estimulando 
a economia local, e beneficia os 

agricultores, melhorando o escoa-
mento da produção agrícola”, afir-
mou ele.  (FONTE – Prefeitura de 
Três Cachoeiras)

Primeira etapa da obra de pavimentação da estrada 
geral é entregue à comunidade do Morro Azul

Uma reunião para falar sobre 
a Casa de Acolhimento de Ar-
roio do Sal, que abrigará crian-
ças e adolescentes, foi realiza-
da na tarde de terça-feira (dia 
13). Coincidências ou não, a 
reunião ocorreu no Dia de San-
to Antônio, o santo casamen-
teiro, que também conhecido 
por seu olhar atento para as 
crianças e os mais vulneráveis.

O prefeito de Arroio do Sal, 
Affonso Flavio Angst (Bolão), 
recebeu representantes de Três 
Forquilhas, Morrinhos e Três 
Cachoeiras. Os quatro Municí-
pios alinharam a parceria que 
vem para sanar uma deman-
da regional: abrigar crianças e 
adolescentes em situação de 
risco e vulnerabilidade.

Atualmente, os municípios 
fazem parte do Convênio com 
a Administração de Torres que 
permite a utilização da Casa de 
Acolhimento Estrela Guia, em 
contrapartida de auxílio para 

manter o local e contratação 
de profissionais para a equipe 
multidisciplinar. A parceria é 
mantida por meio do Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC).

O secretário da Cidadania, 
Trabalho e Desenvolvimento 
Social, Manoel Pedro Faustino, 
explica que a capacidade da 
instituição no município vizi-
nho está chegando ao limite e, 
por isso, a Casa no município 
será essencial.

Também participaram do 
encontro: a secretária-adjunta 

da Cidadania, Trabalho e De-
senvolvimento Social, Lediene 
Valim; procuradora geral do 
município, Michelle Braga Luz; 
prefeita de Três Forquilhas, 
Loraci Klippel Melo Germann 
(Lola); Secretaria de Assistên-
cia Social de Três Forquilhas, 
Claudia Barros; Secretária de 
Assistência Social de Morri-
nhos, Sônia Magnus; procura-
dor Jurídico Jorge Isaías Alves; 
e secretária de Assistência So-
cial de Três Cachoeiras, Ritieli 
Gonçalves.

Casa de Acolhimento para menores de idade 
começa a se tornar realidade em Arroio do Sal

Confira os resultados da quinta 
rodada do Municipal de Futebol 

em Arroio do Sal
O Municipal de Futebol de Arroio 

do Sal 2023 teve a quinta rodada no 
último domingo, dia 11, no Ecas, com 
três partidas. A competição é uma 
realização da Prefeitura de Arroio do 
Sal, por meio da Secretaria Turismo, 
Esporte, Juventude e da Cultura.  

Pela categoria principal, os jogos 
foram:  Areias Brancas 2 x 1 Rondi-
nha; Portuguesa 1 x 1 União da Vila. 
Já a partida dos Aspirantes terminou, 

em Ecas 2 x 2 Figueirinha
Na próxima rodada, que acontece 

dia 11 de junho, no campo da União 
da Vila, mais três partidas serão dis-
putadas. A categoria Aspirante abre 
os jogos, às 10h, com partida entre 
4 Lagos x Portuguesa. Já para a ca-
tegoria principal, a quarta rodada 
inicia às 13h15 com Ecas x União da 
Vila; após, às 15h15, têm Atlântico x 
Rondinha.

Responsabilidade nas redes sociais é 
tema de palestra em Três Cachoeiras

 A Administração Municipal de 
Três Cachoeiras, por meio da Secre-
taria de Educação, promoverá nesta 
sexta-feira (16), às 19h30, uma pales-
tra gratuita sobre a responsabilidade 
nas redes sociais. O painel, que ocor-
rerá no auditório da Prefeitura Muni-
cipal, será ministrado pelo advogado 
e professor universitário, Marcelo 
Reis.

O especialista trará informações 

sobre o que os jovens estão compar-
tilhando na internet, quais os riscos, 
responsabilidades, prática de cyber-
bullying, exposição sexual, direito 
de preservação de imagem, dentre 
outros.  

A palestra, que é voltada para pais 
e responsáveis, explicará também 
que, no campo penal, o uso indevido 
das redes pelos jovens é de responsa-
bilidade dos pais.
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O Pórtico de Dom Pedro de 
Alcântara recebeu uma cor 
bastante simbólica na noite de 
segunda-feira (12/06). Durante 
o mês de junho, a estrutura fi-
cará iluminada com a cor ver-
melha, a fim de conscientizar e 
incentivar a população à doa-

ção de sangue.
A iniciativa também vai ao 

encontro do Dia Mundial do 
Doador de Sangue, comemo-
rado na próxima quarta-feira, 
14 de junho.

A necessidade de sangue 
seguro é universal. Ele é essen-

cial para tratamentos e inter-
venções urgentes e pode aju-
dar pacientes que sofrem de 
condições com risco de vida, 
além de apoiar procedimentos 
médicos e cirúrgicos comple-
xos. É um ato altruísta e de so-
lidariedade

Prefeitura autoriza cessão de uso de terreno para Igreja 
Assembleia de Deus em Arroio do Sal

O prefeito de Arroio do Sal, 
Affonso Flavio Angst (Bolão), 
assinou, nesta terça-feira, 
dia 13, o Contrato de per-
missão de uso de bem públi-
co 001/2023 para a sede da 
Igreja Evangélica Assembleia 
de Deus de Arroio do Sal. O 
imóvel em questão, é um 
terreno urbano, situado no 
Balneário São Jorge, com di-
mensões de 14m por 30m.

O contrato prevê que o 
terreno cedido seja destina-
do para a construção de uma 

capela para congregar os 
moradores da região. “Nós 
cedemos o espaço, agora, a 
igreja retribuirá sendo res-
ponsável pela construção 
que trará inúmeros bene-
fícios para a comunidade 
local”, destaca o prefeito. A 
permissão de uso de bem 
público será pelo prazo de 
25 anos.

O presidente da Assem-
bleia de Deus de Arroio do 
Sal, o Pastor Leandro Felicio, 
destaca que esse terreno irá 

beneficiar muito a localida-
de. Segundo ele, há 15 anos 
os moradores do Balneário, 
em especial as mulheres, se 
reúnem em uma pequena 
capela para as orações.

Participaram do momen-
to: moradores do Balneário 
São Jorge, Célio Vargas e Ro-
sane Vargas; vereador Diego 
Quadros que trabalhou para 
que o projeto se tornasse 
uma realidade. (Com infor-
mações de Giuliane Giova-
naz – Ascom PMAS)

Pórtico de Dom Pedro de Alcântara 
iluminado em incentivo à doação 

de sangue no mês de junho
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A p rox i m a d a m e nte 
1.400 metros foram asfal-
tados em trecho da Ave-
nida Farrapos. No total, 
segundo o secretário de 
Obras e Transportes, An-
tônio Alves Valim (Toni-
nho), a obra que envolve 
cerca de 230 toneladas de 
asfalto foi realizada gra-
ças a recursos próprios.

O trecho que recebeu 
asfaltamento, segundo 
Toninho, era uma reivin-
dicação dos moradores 
da região e do comércio 
local. “Assim como esse 
trecho, temos obras que 

vão desde a pavimenta-
ção com asfalto e PVS, 
para realizarmos até o fim 
deste ano”, conta o secre-
tário. A primeira obra da 
lista é a ligação da Aveni-
da Central. “De imedia-
to, nós vamos conseguir 
recuperar o calçamento 
para, depois, realizar o 
asfaltamento em parte 
dela”, compartilha Toni-
nho, que conclui: “temos 
bastante trabalho para 
deixar aos moradores e 
para quem veraneia aqui, 
para que se sintam cada 
vez melhores e mais tran-

quilos em Arroio do Sal.”
O prefeito de Arroio 

do Sal, Affonso Flávio 
Angst (Bolão), enaltece 
que essa é mais uma das 
obras realizadas com in-
vestimento de recursos 
próprios. “Isso aqui tem 
um pouquinho de cada 
um servidor! Todo pou-
quinho que cada um eco-
nomiza diariamente, re-
sulta em obras como esta 
que estamos finalizando 
hoje”, comemora Bolão. ( 
Foto e texto: Giuliane da 
Silva Giovanaz/ Editado 
por Guile Rocha)

REGIÃO

Três Cachoeiras conquista R$ 150 mil reais para investimentos na saúde
O prefeito de Três 

Cachoeiras, Flávio Rau-
pp Lipert, recebeu em 
mãos, nesta terça-feira 
(13), uma emenda parla-
mentar do ex-deputado 
federal Maurício Dziedri-
cki, no valor de R$ 150 
mil reais, que será des-
tinada para melhorar a 
qualidade dos serviços e 
atendimentos oferecidos 
à população na área da 

saúde.
“Essa é mais uma con-

quista da nossa gestão, 
que trabalha com trans-
parência, responsabilida-
de e compromisso com o 
desenvolvimento do nos-
so município. Seguimos 
firmes na busca por mais 
recursos e parcerias para 
Três Cachoeiras”, garantiu 
o prefeito municipal, Flá-
vio Raupp Lipert.

O ato de entrega, re-
alizado no gabinete do 
prefeito, contou tam-
bém com a presença de 
vereadores, secretários 
municipais, autoridades 
regionais e do deputado 
estadual e secretário de 
Desenvolvimento Rural, 
Ronaldo Santini, que veio 
vistoriar a obra de pavi-
mentação da estrada ge-
ral do Morro Azul.

Prefeitura de Arroio do Sal conclui asfaltamento em trecho da Avenida Farrapos

O Setor de Licitações da Prefei-
tura de Dom Pedro de Alcântara 
publicou na manhã desta quar-
ta-feira (07/06), o processo lici-
tatório na modalidade Tomada 
de Preços N.º 05/2023 (Proces-
so Administrativo n° 460/2023), 
tendo em vista a construção de 
galeria em concreto armado na 

extensão de 28m (vinte e oito 
metros) na Avenida Central de 
Dom Pedro de Alcântara.

A obra vem sendo há anos rei-
vindicada pelos moradores e se 
faz necessária para dar vazão às 
águas decorrentes das cheias em 
períodos de fortes chuvas, que 
acabam inundando casas e co-

mércios da região.
O regime de execução será 

Empreitada por Preço Global, 
com o critério de julgamento de 
Menor Preço, e regência na Lei 
Federal nº 8.666 de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações poste-
riores.

As empresas interessadas de-

vem apresentar a documenta-
ção e a proposta, devidamente 
envelopados, até às 9h30min do 
dia 23/06/2023. A Abertura dos 
envelopes ocorrerá às 9h30min 
do dia 23 de junho de 2023, no 
Gabinete do Prefeito, no Centro 
Administrativo Jovino Alzemiro 
Vieira, situado na Avenida Cen-

tral, 89, Centro, Dom Pedro de 
Alcântara/RS, e será procedida 
pela Comissão Julgadora de Lici-
tações, designada pela Portaria 
n° 45/2022.

A obra tem o valor máximo 
estimado em R$ R$ 170.750,45 - 
conforme edital publicado no site 
oficial do município.

Iniciado processo licitatório para construção de galeria na Avenida 
Central de Dom Pedro de Alcântara

A Secretaria de Assistên-
cia Social de Três Cacho-
eiras está com inscrições 
abertas até a próxima sex-
ta-feira, dia 23 de junho, 
para os interessados no 

Mutirão Municipal de Cas-
tração de animais. 

A iniciativa é voltada 
para as famílias que pos-
suem Cadastro Único e 
não tem custo. Os interes-

sados devem comparecer 
no Centro de Referência 
de Assistência Social (CRAS 
Girassol) com documento 
pessoal com foto e com-
provante de endereço. 

Inscrições para Mutirão de Castração 
de animais domésticos em Três 

Cachoeiras se encerra dia 23 de junho

O município de Passo de Tor-
res confirmou o terceiro caso de 
dengue neste ano. Trata-se de 
uma criança que não viajou para 
outras regiões e contraiu a doen-
ça no próprio município. 

Além deste, foram registrados 
mais dois casos de dengue no 
Passo de Torres em 2023: um em 
março e outro em abril. Um deles 
foi classificado como autóctone, 
ou seja, adquirido na localidade, 

enquanto o outro foi classificado 
como alóctone, ou seja, adquiri-
do fora da localidade.

A Secretaria de Saúde do Pas-
so alerta que a melhor forma de 
prevenção da dengue é evitar a 

proliferação do mosquito Aedes 
aegypti. Para isso, é fundamental 
e essencial a participação cons-
ciente de todos os moradores e 
visitantes, evitando deixar qual-
quer reservatório de água pa-

rada sem proteção. O mosquito 
pode usar como criadouros des-
de espaços como caixas d’água 
e piscinas até pequenos objetos, 
como tampas de garrafa e vasos 
de planta.

Passo de Torres confirma mais um caso de dengue contraído no município

Estão abertas as inscri-
ções para fazer parte da 
Banda Municipal de Arroio 
do Sal. As vagas são para 
crianças, jovens e adultos. Os 
encontros ocorrem semanal-
mente, com a professora de 
música, Parla Cristiane Ma-
cedo Germann.

Segundo a professora, 

as aulas são realizadas no 
Ginásio Municipal Jovino Al-
ves Pereira de Arroio do Sal, 
sempre nas quintas-feiras, 
entre às 8h30 e 10h30 ou das 
14h30 às 16h30. “Não é pre-
ciso saber tocar qualquer ins-
trumento, basta ter vontade 
de aprender”, destaca Parla.

Os interessados ir até a 

Secretaria Municipal de Tu-
rismo, Esporte, Juventude e 
da Cultura, Av. Assis Brasil, 
11, junto ao Hotel D’Itália. 
O horário de atendimento 
das 8h às 12h e das 13h30 
às 17h30. Para mais informa-
ções, pode entrar em con-
tato pelo whats: 53 98106-
4721, com Parla.

Abertas as inscrições para a Banda 
Municipal de Arroio do Sal
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DESCUBRA TORRES: Crianças tem experiência de aprendizado 
sobre José Picoral e a história de Torres

No dia 07 de Junho,  fo-
ram recebidos no Parador 
Descubra Torres (vincula-
do a Imobiliária Infinity) os 
alunos do 6º ano da Escola 
Santa Rita. O objetivo foi 
conhecer um pouco mais 
sobre a estátua de José An-
tonio Picoral - o Pioneiro do 
Turismo em Torres – bem 
como a história do municí-
pio.

Também conhecerem o 
memorial dedicado a José 
Picoral que se encontra 
dentro da Imobiliaria Infi-
nity, com imagens antigas 
que contam a vida dele e 
da época em que ele con-

cebeu  o Balneário Picoral. 
O Balneário Picoral foi um 
dos primeiros e o maior 
empreendimento turístico 
do estado em seu tempo 
(Decada de 20-30), sendo 
que sua atividade repre-
sentou um impulso decisi-
vo para dinamizar a econo-
mia e a vida social de Torres 
e para integrá-la definitiva-
mente à comunidade esta-
dual.

As crianças fizeram um 
tour pelo Parador Descu-
bra Torres para conhecer 
a aquarela pintada a mão 
pela artista torrense Patri-
cia Vargas, onde ela retrata 

a cidade de Torres perfeita-
mente. Eles conhecer tam-
bém um pouco da história 
dos faróis de Torres, clube 
de futebol Torrense, sobre 
a história do Balonismo e, 
também, tiveram contato 
com fotos antigas de Torres.

“Foi muito legal receber 
as turmas da escola de en-
sino fundamental Santa 
Rita.  A tarde foi agradável, 
divertida e cheia de co-
nhecimento. Agradecemos 
também aos professores 
Roberta Ourique, Rejane 
Cardoso Rodrigues e Saulo 
Luís da Silva Barbosa - que 
trouxeram  as crianças”.

Estudantes de Três Cachoeiras disputam etapa de atletismo dos Jogos Escolares
Foi realizada na terça-feira 

(13), no Loteamento São Cris-
tovão, as provas de corrida da 
etapa de atletismo dos Jogos 
Escolares de Três Cachoeiras.  

Estudantes das escolas José 
Felipe Schaeffer, Fernando 
Ferrari, Maria Angelina Maggi 
e Dom José Baréa participa-
ram da etapa, que é promovi-
da pela Prefeitura Municipal, 
por meio da Secretaria de 

Educação, em parceria com o 
Sistema Fecomércio – SESC/
RS.

As provas de corrida con-
templaram as categorias mi-
rim, infantil e juvenil, nos 
naipes masculino e femini-
no. Foram realizadas corridas 
com distâncias de 80m, 100m, 
150m, 200m, 400m, 800m, 
2.000m e 3.000m, além de re-
vezamento 4X80 e 4X100. 
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Secretaria de Educação realizou novas formações 
aos professores da rede municipal de Torres

A Secretaria de Educação de 
Torres realizou nos dias 05 e 06 
de junho uma formação conti-
nuada voltada para professores 
dos anos iniciais e anos finais. O 
evento contou com a participação 
especial do renomado Professor 
Dr. João Mattar, autor de diversos 
livros e artigos acadêmicos sobre 
o tema da tecnologia educacional 
e educação a distância. Suas obras 
têm sido amplamente reconheci-
das e utilizadas como referência 
por estudantes, educadores e 
profissionais interessados em ex-
plorar o potencial das novas tec-
nologias na educação.

Com o objetivo de capacitar 

os educadores para a inclusão da 
cultura digital no fazer pedagógi-
co, permeando as diversas áreas 
do conhecimento, a formação 
continuada ofereceu aos profes-
sores estratégias e ferramentas 
práticas para aproveitar ao máxi-
mo o potencial das tecnologias no 
ensino.

Durante os encontros, o pales-
trante compartilhou sua expertise 
e experiência, abordando o tema 
central com exemplos concretos e 
abordagem interativa, nas quais 
os participantes puderam explo-
rar maneiras criativas e eficazes 
de integrar as tecnologias digitais 
em suas práticas pedagógicas.

Essa ação colabora para a qua-
lidade da educação da rede mu-
nicipal, à medida que é propor-
cionado formações continuadas 
para capacitar os professores e 
fortalecer suas habilidades no uso 
das tecnologias digitais. A inicia-

tiva visa preparar os educadores 
para os desafios da era digital, 
garantindo que possam oferecer 
aos alunos uma educação atuali-
zada e alinhada com as demandas 
da sociedade contemporânea, 
reafirmando o compromisso do 

plano de ação da Coordenação do 
Ensino Fundamental no qual ob-
jetiva potencializar os educadores 
como agentes de transformação, 
capazes de criar ambientes de 
aprendizagem significativos e es-
timulantes.

Campanha que troca selos por potes colecionáveis 
já garantiu 3 toneladas de alimentos para doação

A campanha do Bistek 
Supermercados que troca 
selos de desconto por potes 
colecionáveis da marca suiça 
Kuhn Rikon, já garantiu três 
toneladas de alimentos para 
instituições beneficentes de 
Santa Catarina e Rio Grande 
do Sul. A ação vai até 30 de ju-
lho e para cada 1,5 milhão de 
selos entregues, serão doados 
uma tonelada de alimentos. 
Quem contribuir com dinheiro 
ou cestas básicas vai receber 

selos de desconto extras para 
acelerar o preenchimento das 
cartelas.

A campanha, em parceria 
com a  L - founders of loyalty, 
segue o conceito de Fidelida-
de com Propósito® do pro-
grama Bistek Social, lançado 
em 2022. A ação é válida para 
compras nas lojas e pelo site 
bistek.com.br até o dia 13 de 
agosto. Do dia 31 de julho a 13 
de agosto de 2023, não haverá 
distribuição dos selos de des-

conto, mas os consumidores 
poderão utilizar as cartelas 
da campanha preenchidas 
que possuírem e adquirir com 
desconto os potes Kuhn Rikon 
para completar sua coleção.

Nas compras acima de R$ 
20 contendo produtos acele-
radores, o cliente recebe selos 
de desconto a mais. Para con-
ferir todas as informações e o 
regulamento completo, aces-
se: www.apaixonadosporse-
losdedesconto.bistek.com.br

Ação vai até 30 de julho e a meta é doar 4,5 toneladas ao final da campanha. 
Instituições de Santa Catarina e Rio Grande do Sul serão beneficiadas.

Formação também para profissionais de berçário I e II
Além disso, A secretaria de 

Educação de Torres, na noite 
de quarta-feira, 07 de junho, 
iniciou o ciclo de formação com 
os profissionais que atuam na 

Educação Infantil da rede mu-
nicipal. O 1° encontro de es-
tudos reuniu, em uma roda 
de conversa coordenada pelas 
formadoras, professora mestre 

Liana Cristina Pinto Tubelo e 
professora mestra Giselle Fru-
frek, os profissionais do nível 
de ensino de berçários I e II, 
que vivenciaram momentos de 

escuta, troca e fundamentação 
teórica.

As formadoras propuse-
ram práticas sensoriais para a 
compreensão da importância 

do estímulo e do cuidado na 
primeira fase do desenvolvi-
mento, oferecendo, na referi-
da noite, conteúdo apoiado na 
neuropsicologia da infância.

Início do Campeonato de 
Futebol de Torres é adiado 

devido as condições climáticas

O Campeonato Municipal de 
Futebol de Torres e a disputa 
da Recopa Municipal de Torres, 
onde se enfrentam os campe-
ões da série A e série B de 2022 
(na categoria Titular, Guarani x 
ADEM) seria realizado no está-
dio Boca do Jacaré no domin-
go dia 18 de junho. Entretanto, 
o evento esportivo foi adiado 
devido às condições climáticas 
desfavoráveis (relacionadas ao 
Ciclone Extratropical que atingiu 
a costa, causando fortes chuvas 
e ventos) .

“A Liga de Futebol Torrense 
– LIFT e a Prefeitura de Torres, 
através da Secretaria de Cultura 
e do Esporte, em comum acordo 
com os clubes, tendo em vista a 
preservação da integridade físi-
ca dos atletas, em respeito aos 
desportistas e a todo público 
que iria prestigiar a abertura ofi-
cial da competição, definem por 
adiar a abertura oficial. A nova 
data será publicada com maior 
brevidade possível”, ressalta a 
comunicação da Prefeitura de 
Torres.

Prefeitura de Arroio do Sal chama atenção e 
convida comunidade para se vacinar contra a gripe

O prefeito de Arroio do Sal, Affonso 
Flavio Angst (Bolão), se reuniu na tarde 
desta sexta-feira (dia 9), com o secretário 
da Saúde, Diego Feldmann, o secretário 
da Educação, Diego Dias, e a enfermeira 
responsável pelas vacinas no município, 
Marciele dos Santos. A preocupação 
com o baixo índice de procura pela vaci-
nação contra a Influenza H1N1 (gripe) e 
o aumento no número de casos de pes-
soas gripadas em Arroio do Sal, motivou 
o encontro. “A situação está cada vez 
mais preocupante! Há muitas pessoas 
indo ao pronto atendimento, as emer-
gências dos hospitais estão superlotadas 
e as pessoas não estão se vacinando”, 
observa o prefeito.

A Prefeitura de Arroio do Sal, por 
meio da Secretaria Municipal da Saúde, 
informa que a campanha de vacinação 

contra a Influen-
za H1N1 (gripe) 
seguirá no muni-
cípio. A imuniza-
ção está disponí-

vel para toda a população acima de seis 
meses de idade, em todas as Estratégias 
de Saúde da Família (ESF). 

A maior preocupação da Secretaria 
de Saúde é com os grupos considerados 
de risco, como idosos, gestantes e crian-
ças. O município alcançou 3.558 aplica-
ções. Entre as crianças de seis meses a 
menores de cinco anos a cobertura é 
de 25,86%; gestantes 48,91 %, idosos 
94,16%, professores 50,45%, puérperas 
33,33%, trabalhadores da área da saúde 
59,01% e pessoas com comorbidades é 
de 47,61%.

Embora, no ranking estadual,  Arroio 
do Sal estar entre os que mais vacinaram 
a população alvo, o número de casos de 
gripe tem aumentado na cidade e re-
gião. Por isso, o prefeito Flavio reforça a 
importância de manter a vacinação em 
dia pois “ela é a melhor forma de evitar 
doenças e infecções, até mesmo de evi-
tar internações.”

Até relatório divulgado na manhã 
desta sexta-feira, dia 9, pelo Governo do 

Estado, já foram registrados 526 casos de 
pessoas que precisaram se hospitalizar 
por um quadro de Síndrome Respiratória 
Aguda Grave no RS. Para receber o imu-
nizante, Marciele orienta que a pessoa 
apresente a Carteira de Vacinação e um 
documento oficial com foto. As Estraté-
gias de Saúde da Família (ESF), funcio-
nam de segunda a sexta-feira, exceto 
nos feriados (Segunda: 8h às 12h e das 
13h às 16h – Terça a sexta: 8h às 12h e 
das 13h às 17h)

*Com informações de Giuliane 
Giovanaz – Ascom PMAS
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Praça Getúlio Vargas, no centro de Torres, 
passará por revitalização

A praça Getúlio Vargas é um dos 
pontos mais conhecidos da região 
central de Torres. Trata-se de um es-
paço de lazer, cultura e convivência 
para os moradores e visitantes há 
muitos anos, além de ser uma praça 
que conta com belas árvores e flores 
em frente à Igreja Santa Luzia. E des-
de o começo de junho, ela está pas-
sando por obras, em uma reforma 
paisagística que visa valorizar ainda 
mais sua beleza e funcionalidade. 
Segundo a municipalidade, somente 
as árvores casuarinas (que são ar-
vores exóticas, nos canteiros) serão 

suprimidas, com alvará florestal para 
execução do projeto de revitalização 
da praça. A obra será realizada em 
parceria entre a prefeitura de Torres 
e VCA Maggi.

“O objetivo do projeto é qualificar 
o urbanismo, paisagismo e turismo 
da área, preservando o espaço de 
multiusos em seu gramado amplo. 
Organizar as regiões de predomínio 
de uso do pedestre, do automóvel 
e as regiões de lazer do gramado 
de livre uso. Fazer a ligação turística 
do passeio a pé, vindo da Igreja ao 
Centro da cidade, conduzindo com 

segurança à praça Getúlio Vargas. 
O projeto é da prefeitura através da 
Secretaria de Planejamento e Parti-
cipação Cidadã”, destaca a Prefeitura 
de Torres.

Para o prefeito Carlos Souza, a 
revitalização de um dos pontos mais 
importantes da cidade é de suma 
importância para o bem-estar e en-
tretenimento dos munícipes. “Fico 
muito feliz com a valorização do es-
paço que será disponibilizado para 

a cidade, o passeio público será de 
extrema importância para que os 
moradores e visitantes tenham se-
gurança e tranquilidade, pensamos 
sempre no bem-estar da população”, 
enfatizou.

Na revitalização da Praça Getúlio 
Vargas, serão utilizados os seguintes 
elementos:

– Plantio de vegetações 

pequenas;
– Rampa de acessibilidade e 
faixa de pedestres;
– Floreiras;
– Novo playground;
– Chimarródromo;
– Espaço pet;
– Novos bandos e lixeiras;
– Nova iluminação;
– Novo passeio em PAVS;
– Substituição do passeio 
antigo.

Secretaria de Cultura e do Esporte apresentou para a Aldeia 
Indígena Nhu Porã os recursos da Lei Paulo Gustavo

A Secretaria de Cultura e do 
Esporte de Torres realizou na 
semana passada uma reunião 
informativa, na Aldeia Indígena 
Nhu Porã, para discutir e explicar 
os recursos da Lei Paulo Gustavo 
que serão aplicados. A reunião 
teve como objetivo apresentar o 
planejamento dos pontos rele-
vantes, informações sobre a lei, 
os recursos disponíveis, critérios 
de elegibilidade e processos para 
solicitação. Além disso, ocorreu 
momentos específicos para ouvir 
as sugestões e perguntas dos par-
ticipantes.

Neste contexto, a diretora de 
Cultura, Taisse Nascimento, fez 
uma apresentação na aldeia indí-
gena onde destacou a oportunida-
de da participação dessas comuni-

dades no projeto. “É de extrema 
importância uma apresentação 
na Aldeia Indígena para explicar 
a execução da Lei Paulo Gustavo 
e destacar o protagonismo e a 
participação das comunidades in-
dígenas nesse processo. A efetiva-
ção da legislação depende de um 
trabalho conjunto, respeitando e 
valorizando a diversidade cultural, 
os conhecimentos tradicionais e as 
experiências das comunidades”, 
enfatizou o secretário de Cultura e 
do Esporte, José Mauri Rodrigues.

Para o prefeito Carlos Souza, 
“a Aldeia Indígena Nhu Porã faz 
parte da nossa história e da nos-
sa cultura, eles vivem em harmo-
nia com a natureza e preservam 
seus costumes e tradições, são 
um exemplo de respeito à diversi-

dade e à vida. Com muito orgulho 
apoiamos e valorizamos a Aldeia 
Nhu Porã, que contribui para o en-

riquecimento cultural e ambiental 
da nossa região. Queremos que a 
Aldeia Nhu Porã continue sendo 

um espaço de convivência pacífi-
ca e de troca de saberes entre os 
povos”, disse.
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   "Segunda-feira, 4 de junho de 1820: sempre areia e mar. Enquanto
nos dias anteriores só avistávamos uma praia esbranquiçada que se
confundia com o céu na linha do horizonte, hoje, ao menos, deparamos
montes denominados torres, por que realmente avançam mar adentro,
como torres arredondadas. Para as bandas do oeste, recomeçamos a
avistar a grande cordilheira que há muito tempo não víamos. Quase ao
pé do monte estende-se, paralelamente ao mar, um lago de águas
tranquilas. Fiquei de tal maneira fatigado pelas duras jornadas que
exigi de meu guia a permanência aqui, por um dia. Aproveitei para pôr
em ordem minhas coleções e passear pelos montes denominados
torres. É do primeiro dos 3 montes que se frui o mais agradável
panorama, pois dele se avista, ao mesmo tempo, o alto-mar e o lago de
água doce."

SAINT-HILAIRE
O EXPLORADOR FRANCÊS EM TERRAS GAÚCHAS

ronidalpiaz@gmail.com

A PASSAGEM POR TORRES

ICD

O LITORAL NORTE GAÚCHO EM 1820
  
 Na manhã do dia quatro de junho deste ano completaram 203 anos da
passagem do botânico e naturalista francês Auguste François César
Prouvençal de Saint-Hilaire. O francês da cidade de Orleães, cruzou o rio
Mampituba (“o pai do frio”) e entrou na capitania de São Pedro do Rio
Grande do Sul, e trouxe consigo a experiência de quase quatro anos de
viagens pelo interior do Brasil (Rio de Janeiro, Minas, Goiás, São Paulo).
Viajando a pé, de barco, de carroça ou no lombo de um cavalo, fez um
trabalho científico minucioso, uma estupenda coleção e catalogação de
sete mil espécies de plantas, além das amostras de 24 mil espécimes de
plantas e 6 mil espécies de animais entre aves, insetos e mamíferos, além
de répteis, peixes e moluscos. 
 Sua passagem por Torres e pelo litoral norte, Saint-Hilaire, descreveu a
região em 1820 como pobre, muito pobre.
 “... mar a leste, lagoas, serra geral, cordilheira, a oeste – vivem
camponeses muito pobres, que moram em míseras cabanas, choupanas e
palhoças.”
 Relatou que as choupanas existentes por aqui não protegiam seus
moradores nem da chuva, nem do vento e muito menos do frio. Nem
móveis esses moradores tinham, as refeições eram feitas sob uma esteira
estendida no chão de terra. 
 Apesar da extrema pobreza da região, Saint-Hilaire afirma que não faltava
comida neste pedaço do Rio Grande do Sul. Ele passou por áreas onde
havia culturas de milho, trigo, feijão, algodão, e cana-de-açúcar para
fabricar aguardente. Porém, devido à falta de recursos dos camponeses do
litoral, o rebanho bovino era, em número, inferior ao tamanho das próprias
pastagens.
 Há mais de 200 anos era essa a visão de um cidadão francês da “magnífica
e desolada paisagem do litoral norte”, um olhar estrangeiro, repleto de
influências e, até preconceitos, porém muito rico em detalhes e, talvez, bem
próximo da verdade daquele tempo. 
 
 Fonte: SAINT-HILAIRE, Auguste de. Viagem ao Rio Grande do Sul.Belo
Horizonte: Editora Itatiaia, 1974. https://www.jornalja.com.br/cultura/a-
viagem-de-saint-hilaire-um-olhar-critico-sobre-o-rio-grande-do-sul/
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